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Ocho columnas 
 

 
 

 

Trump y Biden proclaman triunfo 
El republicano declara gran victoria y dice que quieren robarle la elección. Cerrada 
pelea en estados clave 

 

 
Va conteo para largo; Trump da la sorpresa 
Aventaja Biden en sufragio popular; empuja voto oculto a republicano 

 

 

Pelean hasta el final 
Candidatos. Alega Trump “robo” confía Biden en ganar la elección 
 

 

En el aire 
Trump sorprende; su desempeño hace quedar mal a las encuestas 
 

 
Cerrada contienda por la presidencia de Estados Unidos  
Biden. Tenemos vía al triunfo; gané y no permite fraude: Trump 
 

 
“Vamos a ganar”: Biden; “nos quieren robar”; Trump 
Elecciones. Ante el llamado del demócrata a esperar resultados, el presidente alega 
fraude, se dice triunfador y las redes etiquetan su mensaje de engañoso 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ninguno cede 
Trump saca ventaja a Biden en Estados clave 

 

 
EU, en vilo 
Trump supera de nuevo las encuestas y pone en jaque la victoria de Biden 
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La Razón 
Biden, “optimista”; Trump acusa fraude e irá a la Corte 
EU se va a dormir en la incertidumbre y dividido 
 

 
Todavía no se va 
Muchas encuestas insisten en que no ganará, pero ya habían dicho eso en 2016, lo 
cierto es que hasta esta madrugada Donald Trump se perfilaba para mantener el 
poder cuatro años mas 
 

 
Deuda total de Interjet a las arcas públicas, 4,641 mdp 
Empleados de Interjet… exigen pago de quincenas y prestaciones; bloquearon 
Circuito Interior 
 

 

Crisis CDMX 
Cayó 8.72% PIB capitalino y se perdieron casi 200 mil empleos en el primer semestre 
del año: Coparmex 

 

 

Trump proclama triunfo y Biden pide esperar conteo 
Sorprende el presidente al ganar estados clave, pese a las encuestas en contra 
 

   
EU en vilo: Trump se dice ganador; Biden pide esperar 
El presidente de EU canta victoria y denuncia que se la quieren robar 
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Panorama Nacional 
 
 

Alianza me ha faltado al respeto: Andrés Manuel López Obrador (Excélsior, 

Arturo Paramo, p web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los gobernadores adheridos 
a la Alianza Federalista le han faltado al respeto en la reciente polémica sobre la 
asignación de recursos federales a las entidades. 
Los gobernadores de la Alianza han exigido que se les incrementen los recursos 
federales, que a la fecha suman 646.5 mil millones de pesos. 
No se ha querido reunir con los gobernadores porque, dijo en la rueda de prensa 
matutina en Palacio Nacional, el tema es de Hacienda, de Gobernación y del Congreso. 
“No la he recibido (la invitación de los gobernadores), voy a ver ahora, pero se les está 
atendiendo, tanto el secretario de Hacienda como la secretaria de Gobernación. Lo que 
yo no quiero es que vayan a utilizar a la institución presidencial con propósitos 
electorales, como que eso no corresponde, tiene que haber una relación de respeto”, 
dijo el primer mandatario. 
Aseguró que si los gobernadores que conforman la Alianza Federalista quieren cambiar 
las reglas de asignación de los recursos federales deben plantear una reforma 
constitucional para modificar la fórmula para distribuir esos recursos que provienen de 
fondos, impuestos y participaciones. 
“Es un asunto constitucional y lo tienen que ver con la Cámara de Diputados. Yo lo que 
quiero dejar de manifiesto es que no es conmigo, es con la Constitución, es con la ley. 
“Es muy injusto que se utilice un asunto de este tipo con propósitos electorales, decir: 
‘No nos está dando la Federación lo que nos corresponde o queremos más y el 
Presidente no quiere’. ¿Pues cómo voy a transferirles más recursos?”, insistió el 
Presidente. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/alianza-me-ha-faltado-al-respeto-andres-
manuel-lopez-obrador/1414941) 
 

Rechaza AMLO propuesta de aliancistas de crear un fondo de 
estabilización (La Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Al rechazar la nueva propuesta de la Alianza Federalista para crear un fondo de 
estabilización y revisar la asignación presupuestal de 2021, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que su gobierno ya tiene un plan económico que ha dado buen 
resultado. 
México tiene una economía tan sólida –añadió– que estamos seguros de que, ante 
cualquier resultado en la elección de Estados Unidos, tenemos garantía de estabilidad 
económica y financiera. 
La última propuesta de los mandatarios opositores –dijo– obedece a que ya no les 
resultó el argumento de revisar la fórmula de distribución fiscal que se avaló en la 
administración panista de Felipe Calderón, y la aprobaron algunos gobernadores que 
ahora están pidiendo más recursos. Se me hace muy incongruente, poco serio. 
Cualquier cambio presupuestal lo deben ver con la Cámara de Diputados o la Secretaría 
de Hacienda, porque se debe cuidar la investidura presidencial: no ha habido respeto, 
me han faltado al respeto, acotó al precisar que aún no recibe la carta. 
Sobre los comicios estadunidenses, declinó pronunciarse al argumentar el principio de 
no intervención. Debemos ser respetuosos y esperar, no adelantarnos, no hacer 
pronósticos y no tomar partido. Sin embargo, cuestionó los términos que se siguen en 
los procesos legales en Estados Unidos asociados a Salvador Cienfuegos, ex secretario 
de la Defensa Nacional, y el ex fiscal de Nayarit Édgar Veytia. Anticipó que pasada la 
elección vamos a pedir aclaración; debemos revisar todo, ¿cómo se dan estas 
aprehensiones?, ¿quiénes intervienen? 
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Expresó su extrañeza sobre el proceso a Veytia, condenado a 20 años de cárcel porque 
se acogió al programa de testigos protegidos. Toda la acusación contra el general 
Cienfuegos gira a partir de supuestos hechos cometidos o relacionados con Nayarit. Dijo 
que pedirán una revisión sobre los acuerdos que hay con los agentes de Estados Unidos 
en México, aunque se debe agradecer al presidente Trump que ha sido respetuoso y no 
se ha interferido en acciones encubiertas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/politica/010n1pol) 
 

AMLO: ofrecimiento de Zebadúa para ser testigo protegido, una vendetta 
(La Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
La posibilidad de que Emilio Zebadúa –operador financiero de Rosario Robles– busque 
acogerse al criterio de oportunidad en el proceso que se sigue contra la secretaria de 
Estado es un asunto muy feo, muy bajo, porque se trata de vendettas; deja un ambiente 
de mucha descomposición; bueno, así estaban las cosas, así estaba de podrido, 
aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En este contexto, a partir de la denuncia del ex director de Petróleos Mexicanos Emilio 
Lozoya Austin –quien se apegó al criterio ya descrito–, mencionó que fue informado que 
un juez rechazó la petición de la Fiscalía General de la República (FGR) de girar orden 
de aprehensión contra Luis Videgaray Caso, secretario de Hacienda y de Relaciones 
Exteriores con Enrique Peña Nieto, porque no estaba bien integrada, por lo que la 
institución tendrá que repararla o complementarla. 
También planteó, ante la nueva orden de captura contra Alonso Ancira, ex presidente 
del consejo de administración de Altos Hornos de México, que si no hay reparación del 
daño con la devolución de los 200 millones de dólares que se pagaron de más por la 
planta de Agronitrogenados, no podemos otorgar ningún perdón. 
Ayer en conferencia de prensa, el Presidente señaló que Zebadúa está en su derecho 
de buscar apegarse al criterio de oportunidad (para ser testigo protegido), pero 
consideró que este mecanismo debe aplicarse con cuidado, para evitar la impunidad y 
que no se abuse. 
El espíritu es que se puedan reducir las penas, pero no exonerar de ellas, sobre todo 
cuando se trata de bienes que fueron sustraídos de la hacienda pública; se tiene que 
buscar la devolución del dinero, la reparación del daño. Creo que la FGR debe estarlo 
considerándolo, afirmó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/politica/003n1pol) 
 

José Luis Vargas Valdez es electo presidente de la Sala Superior del TEPJF 
(El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
José Luis Vargas Valdez fue electo, por mayoría de votos, presidente de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); aunque el periodo 
legal de mandato es de cuatro años, el sucesor de Felipe Fuentes Barrera habrá de 
desempeñar el cargo hasta el 31 de octubre de 2023, día en que concluirá su periodo 
de siete años para el que fue nombrado magistrado electoral por el Senado de la 
República.  
En octubre pasado, el sucesor de Felipe Fuentes Barrera propuso ante el pleno del 
máximo tribunal electoral del país, lo que fue avalado por mayoría de votos, confirmar 
la sentencia del Instituto Nacional Electoral (INE) que negó otorgar a la agrupación civil 
México Libre, encabezada por Margarira Zavala, esposa del expresidente Felipe 
Calderón, el registro como partido político nacional.  
De los siete magistrados electorales que conforman el TEPJF, Janine Otálora Malassis, 
Indalfer Infante Gonzales y Reyes Rodríguez Mondragón, su contendiente por la 
presidencia, no votaron por él.  
En sesión privada de la Sala Superior, Vargas Valdez ganó con su propio voto y el de 
Mónica Soto Fregoso, Felipe de la Mata Pizaña y de Fuentes Barrera, el magistrado 
presidente saliente que buscó, sin éxito, la reelección.  
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El nuevo presidente del Tribunal electoral, última instancia jurisdiccional en materia 
electoral que conoce y resuelve en forma definitiva e inatacable las controversias 
electorales presentadas por ciudadanos, candidatos, partidos y demás actores políticos, 
es Licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y 
Maestro en Derecho Público por la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, España. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Jose-Luis-Vargas-Valdez-es-electo-
presidente-de-la-Sala-Superior-del-TEPJF-20201103-0122.html) 
 

Senado entrevista a aspirantes al Sistema Nacional Anticorrupción (El Sol de 

México, Gabriel Xantomila, p. web). 
La Comisión Anticorrupción del Senado inicio el proceso de entrevistas a las y los 
candidatos a ocupar un cargo en la Comisión de Selección del Sistema Nacional 
Anticorrupción (SNA), a propuesta de instituciones de educación superior y de 
organizaciones de la sociedad civil. 
Las y los integrantes de este organismo, los cuales cuentan con un cargo honorífico, se 
encargarán de designar a los cinco miembros del Comité de Participación Ciudadana 
(CPC), rector del SNA y canal de interacción entre la sociedad civil y las instituciones de 
gobierno. El CPC tiene facultad para proponer políticas anticorrupción, metodologías e 
indicadores de evaluación y, principalmente, vigilar el funcionamiento del SNA. 
Y será este miércoles cuando los integrantes de la Comisión de Anticorrupción, 
Transparencia y Participación Ciudadana se reúnan nuevamente con el objetivo de 
discutir y deliberar el dictamen de idoneidad de las y los comparecientes, informó el 
senador Juan Zepeda Hernández. 
Durante las comparecencias, a distancia mediante una plataforma digital, las y los 
aspirantes manifestaron sus razones para integrar la Comisión de Selección, además 
de exponer su trayectoria, experiencia y presentar de manera directa su visión sobre el 
combate a la corrupción. 
Cabe recordar que este organismo se compone de cinco personas propuestas, 
vinculadas a materias de fiscalización, rendición de cuentas y combate a la corrupción. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/senado-entrevista-a-aspirantes-al-
sistema-nacional-anticorrupcion-5972543.html) 
 

Retomarán iniciativa 3de3 para las elecciones del 2021 (El Economista Maritza 

Pérez, p. web). 
De cara al proceso electoral más grande de la historia de México, se visibilizan de nueva 
cuenta los retos y vacíos legales a los que se enfrenta la democracia de nuestro país en 
materia de transparencia, con la sociedad civil como la principal impulsora de 
mecanismos de rendición de cuentas, ello con el fin de dar una mayor legitimidad y 
reconstruir la confianza ciudadana en la clase política. 
Pese a que el vacío legal que obliga a presentar las declaraciones patrimoniales de 
candidatos aún existe en muchas partes del país, organizaciones como Transparencia 
Mexicana, encabezada por Eduardo Bohórquez, buscarán lanzar de nueva cuenta su 
iniciativa 3de3 para candidatos, la cual promueve que los aspirantes a puestos de 
elección popular hagan públicas tres declaraciones de manera voluntaria como 
demostración de su compromiso con la transparencia, la rendición de cuentas y el 
interés público. 
Esta iniciativa, detalló Eduardo Bohórquez, director de Transparencia Mexicana, ya se 
trabaja con distintos actores para impulsar y presentar un plan nacional y local. 
“Lo que vamos a hacer es una estrategia diferente. Por ejemplo, en Jalisco la ley estatal 
de transparencia sí incluye la obligatoriedad para candidatos, entonces donde haya 
obligatoriedad de los candidatos vamos a trabajar con las autoridades locales para que 
se pueda habilitar la plataforma de presentación de las declaraciones (patrimonial, fiscal 
y de posible conflicto de intereses)”. 
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Asimismo, advirtió que en términos generales sigue el vacío legal para presentar estas 
declaraciones por parte de los candidatos a puestos de elección popular, ya que sólo en 
algunos estados, según su legislación, sí es obligatorio. 
Bohórquez aclaró que ante los cambios realizados por el gobierno a los formatos de las 
declaraciones patrimoniales de los servidores públicos, que contienen menos 
información de la planteada por TM, la organización tomó la decisión de utilizar los 
mismos formatos que fueron aprobados por el Comité Coordinador del SNA. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Retomaran-iniciativa-3de3-para-las-
elecciones-del-2021-20201104-0001.html) 
 

Sin certeza en energía se perderá competitividad, afirman industriales (El 

Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
La competitividad de la actividad económica del país está en riesgo por la falta de 
confianza y garantía en la aplicación del marco legal en materia energética para la 
atracción de inversiones, señaló Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación (Canacintra), en la víspera de un posible cambio en 
la política comercial y energética en Estados Unidos por las elecciones presidenciales 
de ayer. 
“Aunque nuestro futuro no depende del resultado de la contienda electoral en Estados 
Unidos, en caso de que se produzca una victoria de parte de los demócratas, tendremos 
una agenda mucho más amplia y compleja, y el sector energético es parte muy 
importante de nuestra relación”, indicó el empresario. 
En este sentido, Castellanos explicó que “un relajamiento de la relación comercial entre 
Estados Unidos y China, en caso de que gane Biden, complicaría las expectativas de 
recuperación para nosotros. Y apostar a lo que pase entre otros es un error”. 
Así, afirmó que al fortalecer las energías fósiles, está en juego el futuro del sector 
energético y la calidad del servicio, por lo que se debe anteponer el discurso ideológico 
a la razón. 
“Necesitamos mayores inversiones y sobre todo confianza para atraer inversiones. 
Cambiar las reglas del juego de manera intempestiva, enviando iniciativas al Congreso 
para contar con leyes a modo, o utilizando a las propias instancias reguladoras como la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE), el Centro Nacional de Control de Energía y la 
propia Secretaría de Energía para beneficiar a las empresas estatales sin ningún pudor, 
exhibe poca seriedad y tendrá consecuencias”, detalló en conferencia de prensa. 
Reiteró que la falta de certidumbre en las reglas del juego provocó incluso preocupación 
de los congresistas estadounidenses ante los intentos de ignorar las normas y socavar 
el espíritu del Acuerdo México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), lo que se expresó en 
una misiva enviada la semana pasada por el Comité de Finanzas del Senado 
estadounidense al presidente Donald Trump. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sin-certeza-en-energia-se-perdera-
competitividad-afirman-industriales) 
 

Coparmex propone estímulos fiscales para reactivar la economía de la 
CDMX (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 

Después de realizar el Foro de Propuestas para la Reactivación Económica de la 
Capital, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de 
México presentó un nuevo paquete de proyectos que tendrían un impacto en la 
recaudación y en el gasto de las finanzas por 6,452 millones de pesos. 
En conferencia virtual, el presidente de la Coparmex en la capital, Armando Zúñiga 
Salinas, expuso que estos recursos representan apenas la mitad de los subejercicios en 
el gasto programable reportados al tercer trimestre del 2020 por el Gobierno de la 
Ciudad de México y es apenas 2.7% del gasto anual aprobado para el 2020. “Esto nos 
indica que no costaría mucho a las autoridades salvar al sector empresarial, sería viable 
desde el lado financiero”. 
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Entre las nuevas propuestas que buscan paliar los efectos negativos en la economía 
por el Covid-19 y que fueron consultadas con el gabinete del gobierno local, además de 
diputados locales, partidos y líderes sindicales, destacan: exención temporal del 
Impuesto sobre Nómina por los próximos cinco meses o hasta el restablecimiento de los 
200,000 empleos formales perdidos en la Ciudad de México durante el periodo de 
febrero a septiembre del 2020. 
“Esta iniciativa tendría un impacto en los ingresos de la urbe de tan sólo 612 millones 
de pesos, que es apenas 22% de la menor recaudación que tuvo la capital, producto del 
impacto económico ocasionado por el confinamiento y la pérdida de empleos y 
representa apenas 3% de lo que se recaudó por dicho impuesto al tercer trimestre del 
2020”, expuso. 
Además, la implementación de estímulos fiscales desde 50 y hasta 100% de 
condonación o diferimiento del pago del Predial a las empresas que hayan mantenido 
la planta laboral de entre cinco y hasta 500 empleados y no hayan cesado las 
operaciones; se sugiere aplicar estímulo similar para el Impuesto al Hospedaje para 
empresas formales del sector turismo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Coparmex-propone-estimulos-fiscales-
para-reactivar-la-economia-de-la-Ciudad-de-Mexico-20201104-0006.html) 
 

La informalidad es un problema para los sistemas de pensiones en América 
Latina: CAF (El Economista, Santiago Nolasco, p. web). 
En América Latina 63% de las personas que trabajan se encuentran en la informalidad, 
esto afecta a los sistemas de pensiones porque dificulta a los Estados en recaudar los 
aportaciones y contribuciones de los trabajadores; esta situación empeorará por la crisis 
económica derivada de la pandemia de coronavirus, mencionó la CAF. 
También mencionó que los sistemas de pensiones tradicionales se diseñaron bajo el 
contexto de que la única fuente de trabajo era la del empleo formal. De esta manera, el 
empleador era el responsable de realizar las aportaciones de sus empleados. 
El informe “Los sistemas de pensiones y salud en América Latina: los desafíos del 
envejecimiento, el cambio tecnológico y la informalidad” remarcó que una gran cantidad 
de trabajadores encuentra dificultades para alcanzar los requisitos de años mínimos de 
aportes o los montos aportados son insuficientes. 
“El diseño de los sistemas de pensiones en la región debería seguir tres líneas 
generales(...) Primero, todos los adultos mayores deberían contar con un ingreso 
mínimo suficiente. Segundo, el componente contributivo de las pensiones debe estar 
equilibrado en términos financieros para ser sostenible. El tercer lineamiento se refiere 
a aspectos más específicos del diseño de las pensiones con un foco especial en los 
incentivos para aportar que ofrecen los distintos sistemas para aumentar la cobertura y 
los aportes”, agregó Pablo Sanguinetti, vicepresidente de Conocimiento de CAF. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-informalidad-es-un-problema-para-
los-sistema-de-pensiones-en-America-Latina-CAF-20201103-0130.html) 
 

Con desempeño escaso, 4 de cada 10 programas sociales (El Economista Belén 

Saldívar, p. web). 
De los 116 programas sociales que se identificaron para este año, 40% tienen un nivel 
de desempeño escaso, de acuerdo con los resultados del Índice de Desempeño de los 
Programas Públicos Federales (INDEP) 2020, elaborado por la organización civil 
Gestión Social y Cooperación (GESOC). 
Estos programas —entre los que se encuentran el Programa Nacional de 
Reconstrucción de Sedatu, Sembrando Vida, de Bienestar, y otros 45 más— tienen un 
presupuesto aprobado para este año de 193,377 millones de pesos, lo que representa 
19.80% del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020. 
Se consideran programas sociales con un nivel de desempeño escaso porque presentan 
condiciones de bajo nivel de cobertura de su población potencialmente beneficiaria, así 
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como valores bajos de calidad en su diseño y/o avances mediocres en su cumplimiento 
de metas. 
La recomendación de GESOC para estos programas es que no se presente ningún 
incremento presupuestal, ya que se debe hacer una revisión integral de ellos. 
“De los 47 programas que se ubican en este cuadrante, para 20 no se propone 
presupuesto para el 2021, y se desconoce qué programas son los que atenderán a la 
población a la cual orientaban sus esfuerzos institucionales estos 20 programas. Por 
otra parte, de los 27 programas restantes que sí son considerados en el proyecto del 
PEF 2021, para 12 se proponen reducciones respecto al presupuesto aprobado en el 
2020”, destacó. 
El reporte agregó que hay 10 programas sociales que entraron en la categoría de “Caja 
Negra del Gasto Social Federal”, ya que no reportan su población beneficiaria en la base 
de datos de programas y acciones federales, que representan 0.4% del PEF 2020. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Con-desempeno-escaso-4-de-cada-10-
programas-sociales-20201103-0163.html) 
 

En alcaldías, 50% de anomalías en la cuenta pública de 2019: ASCM (La 

Jornada, Ángel Bolaños Sánchez y Sandra Hernández García, p. web). 
Irregularidades en contratos, falta de justificación en licitaciones públicas en diversas 
alcaldías y anomalías administrativas y financieras en dependencias del gobierno 
central, fue lo que reportó la Auditoría Superior de la Ciudad de México (ASCM) como 
parte del segundo informe de la cuenta pública 2019. 
La ASCM emitió 522 recomendaciones como resultado de 80 auditorías que 
corresponden a la revisión de la cuenta pública del año pasado, 28 de las cuales se 
determinaron como potenciales promociones de acciones ante la Secretaría de la 
Contraloría, el Tribunal de Justicia Administrativa, la Procuraduría Fiscal o Fiscalía 
General de Justicia. 
Tres recomendaciones corresponden al Instituto del Deporte, por anomalías en el 
registro de ingresos por venta de bienes y servicios como los relacionados con el 
permiso para la construcción y operación del estadio de los Diablos Rojos. 
En la Secretaría de Obras se detectaron omisiones en los procedimientos de licitación 
para la adquisición de camiones tipo pipa y equipo de biodigestión y separador sólido; 
la Secretaría de la Contraloría incurrió en faltas en el arrendamiento del inmueble que 
ocupa en Tlaxcoaque, al igual que Turismo por el edificio de Nuevo León 56, en tanto 
que en la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social detectó algunas deficiencias en el 
programa de comedores comunitarios, entre otras. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/capital/034n1cap) 
 

Sin definir, la presidencia de EU; Donald Trump denuncia fraude (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. - La elección nacional –posiblemente la más concurrida en un siglo– quedó 
inconclusa con una competencia más cerrada de lo esperado entre Donald Trump y Joe 
Biden y con el triunfo en manos de unos cinco estados claves que siguen contando las 
boletas, proceso que podría alargarse días. 
Pero el presidente Trump declaró esta madrugada: francamente, ganamos esta 
elección, acusó que hay un fraude y que acudirán a la Suprema Corte para frenar el 
conteo, potencialmente provocando con ello una crisis constitucional. 
Según proyecciones con base en los resultados preliminares de la elección más inusual 
–y según varias figuras prominentes–, la más importante en la historia moderna de 
Estados Unidos, la ruta del triunfo nacional de ambos candidatos depende de los 
resultados en Pensilvania, Michigan, Wisconsin y tal vez un par de distritos electorales 
en dos estados más. 
Lo que empezó como una noche muy prometedora para los demócratas acabó 
pareciéndose a la de 2016, con el resultado dependiendo de relativamente muy pocos 
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votos en unos cuantos estados. Florida, donde los demócratas pensaban que podrían 
sorprender, los sorprendió a ellos al no comportarse como pronosticaban las encuestas. 
Ahí el voto latino de los cubanoestadunidenses y venezolanos ayudó a dar el triunfo a 
Trump, con analistas señalando que su mensaje antisocialista contra Biden fue más 
efectivo de lo que se pensaba. 
Sin embargo, el voto latino en Arizona podría reparar el daño que los latinos de la zona 
de Miami infligieron contra su campaña, y si esa tendencia persiste en ese estado del 
suroeste, todo dependerá de los tres estados del medio oeste. La autoridades de esas 
entidades informaron que no tendrían resultados completos anoche, y que el conteo 
podría tardar varios días esta semana. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/mundo/028n1mun) 
 

Elecciones en Estados Unidos: ¿y ahora qué sigue? (El Economista, Agencia, p. 

web). 
De toda elección tiene que salir un ganador y un perdedor así que lo mismo cabe esperar 
de las elecciones de este 3 de noviembre en Estados Unidos. Sin embargo, el camino 
hasta llegar a conocer quién será el inquilino de la Casa Blanca en los cuatro siguientes 
años, Donald Trump o Joe Biden, podría ser mucho más accidentado en esta ocasión. 
Si se cumplen los pronósticos y lo que vaticinan los sondeos, Biden debería ser quien 
se lleve el gato al agua. El escenario más fácil sería que el demócrata obtuviera los 270 
compromisarios del Colegio Electoral que necesita rápidamente, sin necesidad de que 
se conocieran los resultados de todos los estados, en particular aquellos que están más 
reñidos, los llamados 'swing states'. 
En una circunstancia de este tipo, a Trump no le quedaría a priori otra opción que 
reconocer su derrota y llamar a Biden para felicitarle, como han hecho durante la historia 
del país todos los perdedores antes de que el vencedor pregonara públicamente su 
victoria. Sin embargo, el carácter del actual mandatario hace temer que lo que debería 
ser un gesto automático en su caso no llegue con la rapidez esperada. 
Su admisión de derrota podría tardar aún más en llegar si, como se teme, el resultado 
en algunos estados clave se demora o no es tan claro como cabría esperar. A ello va a 
contribuir en estas elecciones a buen seguro el elevado número de votantes por correo 
y anticipados que ha habido. Casi 100 millones han votado por adelantado, un dato que 
representa el 72,3 por ciento de los que votaron en 2016. 
El factor del voto por correo y por adelantado 
En general, se da por hecho que buena parte de los millones de estadounidenses que 
ya han depositado su voto han apoyado a Biden. El problema de estos millones de votos 
radica en el hecho de que en muchos estados no se puede iniciar su escrutinio hasta la 
misma jornada electoral y en otros el voto por correo se admite hasta varios días 
después del 3 de noviembre. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Elecciones-en-Estados-Unidos-
Que-pasa-el-dia-despues-20201103-0165.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria publica su Programa Institucional 2020-2024 
(Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 03 noviembre 2020 
La política agraria que rige el proyecto de Nación del Gobierno de México, tiene como 
objetivo fundamental fortalecer las tareas sustantivas de procuración de justicia, el 
desarrollo social y sustentable de los núcleos agrarios y pueblos originarios desde una 
perspectiva territorial y humana que conduzca al mejoramiento sostenido de las 
condiciones de vida y bienestar de la población rural. 
Así lo establece el Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, que 
se publica este martes en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el cual se enmarca 
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dentro de los principios rectores del Plan Nacional de Desarrollo 2019- 2024 (PND) y la 
legislación vigente 
Para tal efecto, dicho ordenamiento dispone 5 objetivos prioritarios, con los que la 
Procuraduría Agraria sustenta el ejercicio institucional que consolide los programas y 
acciones que tiene encomendados por mandato de ley, en favor de los sujetos agrarios: 
1.- Impulsar la defensa de los derechos individuales y colectivos de los núcleos agrarios 
para preservar el territorio, a partir del enfoque de derechos humanos, la 
convencionalidad y la aplicación de los principios que rigen al juicio agrario. 
2.- Fortalecer la integración de medios alternativos como la conciliación y el respeto a la 
propiedad social para dar solución a los conflictos agrarios, respetando la cultura, los 
usos y costumbres, así como para preservar la paz social y fomentar la justicia agraria. 
3.- Promover la democracia participativa, la cohesión y la paz social en los núcleos 
agrarios para fortalecer sus capacidades productivas, reducir las brechas de 
desigualdad que afectan a mujeres, jóvenes, pueblos indígenas y afromexicanos, y 
propiciar sus oportunidades de desarrollo sostenible. 
4.- Contribuir a garantizar certeza jurídica y seguridad documental en los núcleos 
agrarios, a fin de disminuir la brecha de desigualdad en materia de ordenamiento 
territorial y ambiental, mediante la regularización y titulación de solares urbanos. 
5.- Promover el cumplimiento de las disposiciones normativas en materia agraria ante 
posibles violaciones cometidas por servidores públicos o por los representantes de los 
núcleos agrarios. 
Los objetivos prioritarios enunciados del Programa Institucional de la Procuraduría 
Agraria 2020-2024, guardan una estrecha vinculación con las metas, acciones y 
estrategias contenidas en el Programa Sectorial de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (PSEDATU) 2020-2024 publicado en el DOF en junio pasado. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-publica-su-programa-
institucional-2020-2024?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Programa de Procuraduría Agraria busca fortalecer desarrollo social 
(La Jornada, Redacción, p. web). 

Martes 03 noviembre 2020 
El Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, que se publicó en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), establece que la política en la materia tiene como 
objetivo fundamental fortalecer las tareas sustantivas de procuración de justicia, el 
desarrollo social y sustentable de los núcleos agrarios y pueblos originarios “desde una 
perspectiva territorial y humana que conduzca al mejoramiento sostenido de las 
condiciones de vida y bienestar de la población rural”. 
Dicho ordenamiento dispone cinco objetivos prioritarios que son impulsar la defensa de 
los derechos individuales y colectivos de los núcleos agrarios para preservar el territorio, 
a partir del enfoque de derechos humanos, la convencionalidad y la aplicación de los 
principios que rigen al juicio agrario, y fortalecer la integración de medios alternativos 
como la conciliación y el respeto a la propiedad social para dar solución a los conflictos, 
respetando la cultura, los usos y costumbres, así como para preservar la paz social y 
fomentar la justicia agraria. 
De igual manera, promover la democracia participativa, la cohesión y la paz social en 
los núcleos agrarios para fortalecer sus capacidades productivas, reducir las brechas de 
desigualdad que afectan a mujeres, jóvenes, pueblos indígenas y afromexicanos, y 
propiciar sus oportunidades de desarrollo sostenible; contribuir a garantizar certeza 
jurídica y seguridad documental, y promover el cumplimiento de las disposiciones 
normativas en materia agraria ante posibles violaciones cometidas por servidores 
públicos o por los representantes de los núcleos agrarios. 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/03/programa-de-procuraduria-
agraria-busca-fortalecer-desarrollo-social-4234.html) 
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Denuncian irregularidades en caso agrario de Ahome (La Pared Noticias, 

Redacción, p. web). 
Martes 03 noviembre 2020 
Sinaloa. - Luis Fernando Cota Leyva se comunicó con La Pared Noticias para declarar 
que hoy le llegó un requerimiento en el cual se le informa que mañana se tomarán 
medidas cautelares en su contra, las cuales serán prisión preventiva, debido a que salió 
del Estado de Sinaloa por motivos de un juicio agrario que no ha terminado de resolverse 
en el municipio de Ahome, donde es alcalde Billy Champman. 
El problema inició hace más de cuatro años, cuando él, en conjunto con otras personas, 
se instalaron en un predio sobre el cual adjudicaba José Iván Quiñonez Cruz, primero, 
tener la posesión mediante un acta que declaraba que su padre era el poseedor; y 
posteriormente, con un acta que lo declara a él. 
“El trae un titulo de inefactibilidad ganadera que estaba a nombre de su papá. Entonces, 
ahora en 2020 saca otro documento pero ya a su nombre. Nosotros tenemos entendido 
que dicho titulo es solamente para ganado que posee la persona con la concesión, 
cuando él tiene más de veinte años que vendió su ganado”, comentó Cota Leyva. 
“El problema ha sido que con el licenciado Noel Cervantes Zuñiga, del Ministerio 
Público, Quiñonez Cruz efectuó una demanda de despojo, de que le estamos quitando 
de sus hectáreas, en base al terreno en pleito. Nosotros colindamos con el campo 
pesquero El Colorado, la isla de Santa María, el Ejido Bachomobampo No. 1 y el Ejido 
Cobaime, antes llamado Campo El Pozole. Cuando este señor nos cita ante el juez, nos 
dictó medidas cautelares de no salir del estado de Sinaloa”, comentó Cota Leyva. 
Esta medida de seguridad fue ante los ocho imputados. Mas es obvio que los afectados 
andan en movimiento recaudando la documentación que ayude en contra la denuncia 
interpuesta. 
“Aquí, ante cualquier dependencia, no podemos arreglar nada porque pareciera que 
Quiñonez Cruz logró que cerraran todo ante nosotros. El titulo que él tiene es falso: ¿por 
qué no quiere que se revise la documentación? El problema es de la Procuraduría 
Agraria, pero me gustaría que viniera gente especializada de la federación que no tenga 
nada que ver con el señor ni con el gobernador, Quirino Ordaz Coppel, ni el señor Jaime 
Montes, figuras que adjudica Quinoñez Cruz que le brindan su apoyo”, comentó Cota 
Leyva. 
En esta ocasión, Cota Leyva tuvo que acudir a Ciudad de México para ver cosas 
relacionadas con el caso en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), y para eso pidió consejo a su defensor de oficio, quien le sugirió salir sin 
avisar. 
(https://laparednoticias.com/campo-denuncian-irregularidades-en-caso-agrario-de-
ahome/) 
 

Ejidatarios de Villa de Guadalupe removerán de su cargo al comisario (Por 

Esto Noticias, Erasmo Cruz, p. web). 
Martes 03 noviembre 2020 
Campeche. - Hoy, en asamblea extraordinaria, 120 ejidatarios de Villa de Guadalupe 
removerán de su cargo al comisario ejidal Rafael Ruiz Caamal y su comitiva integrada 
por Jorge Armando Flores Armenta y José Luis Mena, secretario y tesorero 
respectivamente, y escogerán a sus sustitutos. 
Emitieron la solicitud a la representante de la Procuraduría Agraria, Dulce María Pali 
Casanova, desde hace 15 días pues el ejidatario Osvaldo Balam afirmó que ya no confía 
en el comisario ejidal y desde el 3 de octubre le quitaron el sello por supuesto mal uso. 
El presidente del Consejo de Vigilancia, Hipólito Queb Lozano, fue quien solicitó a la 
representante de la Procuraduría Agraria a una asamblea para la elección. 
Por su parte, los ejidatarios Omar Pacheco Gil y Alejandro Sotero Escobedo 
mencionaron que la remoción de la autoridad ejidal debe ser inmediata. 
La reunión está prevista para las 10:00 horas, y quien resulte ganador deberá continuar 
con la investigación de los recursos que debe recibir el ejido de Villa de Guadalupe por 
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la indemnización al derecho de vía por el Tren Maya, por lo que se le solicitará tome 
cartas en el asunto y que no tenga acuerdos externos con los representantes de 
Fonatur. 
(https://www.poresto.net/campeche/2020/11/3/ejidatarios-de-villa-de-guadalupe-
removeran-de-su-cargo-al-comisario-220165.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
México rechazará sanciones de EU por estacionalidad a productos 
agrícolas (La Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos, sostuvo 
ayer ante senadores, en comparecencia virtual, que México ha dejado claro a Estados 
Unidos que no vamos a aceptar sanciones por las medidas de estacionalidad que 
Estados Unidos quiere imponer al país (aranceles a productos agrícolas), ya que ello es 
violatorio del T-MEC, y de ser el caso, procederemos con las mismas medidas, imponer 
aranceles a productos que importamos de aquella nación. Incluso, ya elaboramos una 
lista de los productos estadunidenses que podrían ser afectados, aunque siempre 
estaremos en el interés de hacer las negociaciones de acuerdo con lo que establece el 
T-MEC. 
Al comparecer ante la comisión de Agricultura de la Cámara Alta, como parte de la glosa 
del segundo Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
funcionario respondió a los cuestionamientos que le formuló la oposición sobre el tema 
de las posibles sanciones que la administración del presidente Trump quiere imponer a 
México por “prácticas antidumping” y subsidios. Las secretarías de Economía, la de 
Relaciones Exteriores y la dependencia a mi cargo hemos dejado claro a la contraparte 
estadunidense que no vamos a aceptar ninguna medida de estacionalidad. 
El campo no se detuvo 
Villalobos destacó que ante la irrupción de la pandemia de Covid-19 en el país, el campo 
no se detuvo. México ha logrado mantener la disponibilidad y la distribución de 
alimentos. No hubo desabasto generalizado y el flujo comercial de nuestras 
exportaciones aumentó, en tanto que las importaciones disminuyeron. La economía 
cayó 9.8 por ciento y el campo tuvo un comportamiento más positivo con un crecimiento 
2.7 por ciento. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/politica/012n1pol) 
 

Presupuesto para el campo es insuficiente: titular de la Sader (El Economista, 

Eduardo Ortega, p. web). 
Martes 03 noviembre 2020 
Como responsable del sector, claramente estoy consciente de que, para la agricultura 
del país, los presupuestos que hemos tenido son insuficientes, admitió el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula. 
Al comparecer ante la Comisión de Agricultura que preside el morenista José Narro 
Céspedes, el funcionario reconoció que “siempre aspira a tener mejores presupuestos” 
para poder invertir y mejorar la productividad de manera sustentable en el sector. 
“Pero hoy en día tenemos que reconocer las circunstancias que imperan particularmente 
en este año, pues tenemos que ejercer el presupuesto que se ha asignado en forma 
eficaz, en forma transparente y sin corrupción”, agregó. 
La Secretaría de Agricultura ejerció un presupuesto de 65 mil 434 millones en 2019; 47 
mil 576 millones en 2020; y se han etiquetado 49 mil 291 millones para el 2021. 
No obstante, refirió que el presupuesto asignado a la dependencia a su cargo no es todo 
el presupuesto que se asigna al sector rural. 
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Puntualizó que si se suman los presupuestos de la Sader con los presupuestos de 
programas como Sembrando Vida, se puede alcanzar una cifra de 73 mil millones de 
pesos para este año y 89 mil millones para 2021. 
Explicó que estos recursos van a las comunidades rurales aún cuando tienen diferentes 
objetivos y, sobre todo, están etiquetados en diferentes dependencias. 
“En la parte presupuestal, insisto, no es suficiente, porque no es suficiente el dinero que 
va al campo, pero sí el que está siendo ejercido que va a los productores sin 
intermediarios”, subrayó. 
Destacó los resultados del programa de Precios de Garantías, el cual tendrá un 
incremento de productividad del ocho por ciento con relación al año pasado. 
Estimó que este programa logrará llegar a las 34 millones de toneladas en los cultivos 
de arroz, frijol y maíz. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/presupuesto-para-el-campo-es-insuficiente-titular-
de-la-sader) 
 

Reclaman productores de maíz y sorgo de Oaxaca pago de seguro (La 

Jornada, Diana Manzo, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Oaxaca. - Unos 3 mil productores de sorgo y maíz de Santo Domingo Tehuantepec 
mantienen bloqueadas tres carreteras, lo que impide el paso a la capital de Oaxaca y a 
la costa. Exigen a la Secretaría de Desarrollo Urbano Agropecuario, Pesca y 
Acuacultura (Sedapa) del estado que pague el seguro de siniestro agrícola por la sequía 
que destruyó 7 mil hectáreas. El monto, correspondiente a 2019, es de 4.5 millones de 
pesos. 
Con piedras y palos, los campesinos zapotecos se plantaron en la vía federal 
Panamericana en el tramo conocido como El Caracol; también se apostaron en el 
kilómetro 281, frente al hotel Callie, y en la carretera costera, en la localidad de Santiago 
Astata. 
Los inconformes explicaron que el adeudo de 4.5 millones de pesos se debe a que el 
titular de la Sedapa, Gabriel Cué Navarro, no ha querido hacer el pago e hizo un 
ofrecimiento mínimo. 
Detallaron que cada productor recibe un pago de mil 500 pesos por hectárea sin importar 
la superficie afectada; sin embargo, Cué Navarro sólo les ofrece 600 mil pesos para que 
se los repartan entre los 3 mil agricultores, quienes no aceptaron. 
Nosotros no estamos de acuerdo con los 600 mil pesos que el gobierno de Oaxaca nos 
ofrece, cuando la pérdida es de 4.5 millones. Se supone que nos deben pagar una 
hectárea en mil 500 pesos y somos 3 mil productores, pero a cambio nos dan migajas, 
dijo Gonzalo Jiménez, productor de sorgo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/estados/032n2est) 
 

Agricultores se apoderan de oficinas de Segalmex en Zacatecas (La Jornada, 

Alfredo Velázquez, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Zacatecas. - Decenas de campesinos tomaron ayer la sede nacional de Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex), en esta capital, para exigir que se incremente el 
precio de garantía del frijol, que desde hace más de dos años está en 14.50 pesos la 
tonelada. 
Simultáneamente, otro grupo de labriegos protestó en la caseta de peaje de la ciudad 
de Calera, entre las ciudades de Zacatecas y Fresnillo, con el mismo reclamo: un mejor 
precio de la leguminosa, de la cual los agricultores de la entidad son los primeros 
productores en el país. 
Desde hace tres semanas ha habido varias manifestaciones, ya que los campesinos se 
dicen agobiados por los bajos precios de frijol (14.50 pesos el kilo desde enero de 2018) 
y por los bajos rendimientos que obtendrán este año debido a la intensa sequía, que 
mermará 50 por ciento las cosechas del ciclo primavera-verano. 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/presupuesto-para-el-campo-es-insuficiente-titular-de-la-sader
https://elfinanciero.com.mx/nacional/presupuesto-para-el-campo-es-insuficiente-titular-de-la-sader
https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/estados/032n2est


En la Segalmex, ubicada en el cruce de las carreteras que conducen a Jerez y Fresnillo, 
en el norte de esta ciudad, Antonio Velázquez Riva, comisariado del ejido Emiliano 
Zapata, en Sombrerete, dijo que el actual precio de garantía es una burla, no es justo, 
no nos sirve. Venimos como comisión de los productores para llevar a nuestros 
compañeros una respuesta. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/04/estados/032n4est) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Alianza me ha faltado al respeto: Andrés Manuel 

López Obrador 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Arturo Paramo 

Al presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los gobernadores 

adheridos a la Alianza Federalista le han faltado al respeto en la reciente 

polémica sobre la asignación de recursos federales a las entidades. 

Los gobernadores de la Alianza han exigido que se les incrementen los recursos 

federales, que a la fecha suman 646.5 mil millones de pesos. 

No se ha querido reunir con los gobernadores porque, dijo en la rueda de prensa 

matutina en Palacio Nacional, el tema es de Hacienda, de Gobernación y del 

Congreso. 

“No la he recibido (la invitación de los gobernadores), voy a ver ahora, pero se 

les está atendiendo, tanto el secretario de Hacienda como la secretaria de 

Gobernación. Lo que yo no quiero es que vayan a utilizar a la institución 

presidencial con propósitos electorales, como que eso no corresponde, tiene que 

haber una relación de respeto”, dijo el primer mandatario. 

¿No considera que ha habido, Presidente?, se le cuestionó. 

“No, no ha habido, me han faltado al respeto”, recalcó el titular del Ejecutivo. 

Aseguró que si los gobernadores que conforman la Alianza Federalista quieren 

cambiar las reglas de asignación de los recursos federales deben plantear una 

reforma constitucional para modificar la fórmula para distribuir esos recursos que 

provienen de fondos, impuestos y participaciones. 

“Es un asunto constitucional y lo tienen que ver con la Cámara de Diputados. Yo 

lo que quiero dejar de manifiesto es que no es conmigo, es con la Constitución, 

es con la ley. 



“Es muy injusto que se utilice un asunto de este tipo con propósitos electorales, 

decir: ‘No nos está dando la Federación lo que nos corresponde o queremos más 

y el Presidente no quiere’. ¿Pues cómo voy a transferirles más recursos?”, 

insistió el Presidente. 

 

Piden no dividir a los mexicanos 

 

Los mandatarios federalistas exigieron dialogar con el Ejecutivo antes del 15 de 

noviembre. 

Los gobernadores que conforman la Alianza Federalista llamaron al presidente 

Andrés Manuel López Obrador a no dividir al país y afirmaron que no son 

opositores a su gobierno, sino que buscan trabajar por un México más justo para 

todos. 

“Los estados que conformamos las #AlianzaFederalista no pretendemos dividir 

a #México y mucho menos promover que otros estados reciban menos recursos. 

Lo que buscamos es un #Presupuesto2021 más justo y eficiente para todos. ¡Ni 

más, ni menos!”, indicaron. 

En mensajes difundidos en redes sociales, los mandatarios de Aguascalientes, 

Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo 

León y Tamaulipas también urgieron al jefe del Ejecutivo federal a reunirse con 

ellos antes del 15 de noviembre, plazo límite para que se apruebe el Presupuesto 

de Egresos de la Federación para 2021. 

“Aplazar el diálogo para agotar plazos es una afrenta que lastima al federalismo. 

El presupuesto 2021 deberá estar aprobado el 15 de noviembre y, por ello, los 

gobernadores que conformamos la Alianza Federalista urgimos a dialogar con el 

Presidente antes de esa fecha”, manifestaron. 

En un pronunciamiento conjunto, detallaron que desean exponer sus propuestas 

de viva voz al primer mandatario. 

Asimismo, subrayaron que han buscado acuerdos a través de la diplomacia 

institucional y nunca han faltado el respeto a la investidura presidencial ni a otros 

actores políticos. 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rechaza AMLO propuesta de aliancistas de crear 

un fondo de estabilización 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Al rechazar la nueva propuesta de la Alianza Federalista para crear un fondo de 

estabilización y revisar la asignación presupuestal de 2021, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador afirmó que su gobierno ya tiene un plan económico que 

ha dado buen resultado. 

México tiene una economía tan sólida –añadió– que estamos seguros de que, 

ante cualquier resultado en la elección de Estados Unidos, tenemos garantía de 

estabilidad económica y financiera. 

La última propuesta de los mandatarios opositores –dijo– obedece a que ya no 

les resultó el argumento de revisar la fórmula de distribución fiscal que se avaló 

en la administración panista de Felipe Calderón, y la aprobaron algunos 

gobernadores que ahora están pidiendo más recursos. Se me hace muy 

incongruente, poco serio. Cualquier cambio presupuestal lo deben ver con la 

Cámara de Diputados o la Secretaría de Hacienda, porque se debe cuidar la 

investidura presidencial: no ha habido respeto, me han faltado al respeto, acotó 

al precisar que aún no recibe la carta. 

Sobre los comicios estadunidenses, declinó pronunciarse al argumentar el 

principio de no intervención. Debemos ser respetuosos y esperar, no 

adelantarnos, no hacer pronósticos y no tomar partido. Sin embargo, cuestionó 

los términos que se siguen en los procesos legales en Estados Unidos asociados 

a Salvador Cienfuegos, ex secretario de la Defensa Nacional, y el ex fiscal de 

Nayarit Édgar Veytia. Anticipó que pasada la elección vamos a pedir aclaración; 

debemos revisar todo, ¿cómo se dan estas aprehensiones?, ¿quiénes 

intervienen? 

Expresó su extrañeza sobre el proceso a Veytia, condenado a 20 años de cárcel 

porque se acogió al programa de testigos protegidos. Toda la acusación contra 

el general Cienfuegos gira a partir de supuestos hechos cometidos o 

relacionados con Nayarit. Dijo que pedirán una revisión sobre los acuerdos que 

hay con los agentes de Estados Unidos en México, aunque se debe agradecer 

al presidente Trump que ha sido respetuoso y no se ha interferido en acciones 

encubiertas. 

El Presidente desestimó la postura de la Alianza Federalista: ¿saben qué pedían 

los que ahora quieren este plan?, para refrescar la memoria. Pedían que nos 

endeudáramos, ¿se acuerdan?, y que rescatáramos arriba a las grandes 

corporaciones. Ya tenemos nuestro programa, estamos actuando con 

responsabilidad. Esto no es de ocurrencias y mucho menos de propósitos 

electorales o politiquería. 



Explicó que a pesar del rebrote de la pandemia en Europa y los comicios 

estadunidenses, la paridad del peso se mantiene estable, al tiempo que octubre 

cerró con la generación de 200 mil empleos y con una elevada cantidad de 

remesas. 

Destacó que el paquete presupuestal ya fue enviado a la Cámara de Diputados, 

que tiene la facultad exclusiva para su aprobación, por lo que sugirió a los 

mandatarios remitirse al Poder Legislativo, pues la inconformidad con la 

asignación “no es conmigo, es con la Constitución. Ofreció la alternativa de 

gestionar ante el secretario de Hacienda para revisar sus propuestas. 

Aseveró que la SHCP ha entregado puntualmente las participaciones federales, 

mostrando los datos hasta septiembre. Los recursos entregados a los estados 

de la Alianza Federalista son: Aguascalientes, 7 mil 117 millones de pesos; 

Coahuila, 14 mil 926 millones; Colima, 4 mil 737 millones; Chihuahua, 19 mil 611 

millones; Durango, 8 mil 449 millones; Guanajuato, 28 mil 565 millones de pesos; 

Jalisco, 42 mil 565 millones; Michoacán, 20 mil 429 millones; Nuevo León, 30 mil 

622 millones, y Tamaulipas, 20 mil 331 millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO: ofrecimiento de Zebadúa para ser testigo 

protegido, una vendetta 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

La posibilidad de que Emilio Zebadúa –operador financiero de Rosario Robles– 

busque acogerse al criterio de oportunidad en el proceso que se sigue contra la 

secretaria de Estado es un asunto muy feo, muy bajo, porque se trata de 

vendettas; deja un ambiente de mucha descomposición; bueno, así estaban las 

cosas, así estaba de podrido, aseguró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

En este contexto, a partir de la denuncia del ex director de Petróleos Mexicanos 

Emilio Lozoya Austin –quien se apegó al criterio ya descrito–, mencionó que fue 

informado que un juez rechazó la petición de la Fiscalía General de la República 

(FGR) de girar orden de aprehensión contra Luis Videgaray Caso, secretario de 

Hacienda y de Relaciones Exteriores con Enrique Peña Nieto, porque no estaba 

bien integrada, por lo que la institución tendrá que repararla o complementarla. 

También planteó, ante la nueva orden de captura contra Alonso Ancira, ex 

presidente del consejo de administración de Altos Hornos de México, que si no 

hay reparación del daño con la devolución de los 200 millones de dólares que se 

pagaron de más por la planta de Agronitrogenados, no podemos otorgar ningún 

perdón. 

Ayer en conferencia de prensa, el Presidente señaló que Zebadúa está en su 

derecho de buscar apegarse al criterio de oportunidad (para ser testigo 

protegido), pero consideró que este mecanismo debe aplicarse con cuidado, 

para evitar la impunidad y que no se abuse. 

El espíritu es que se puedan reducir las penas, pero no exonerar de ellas, sobre 

todo cuando se trata de bienes que fueron sustraídos de la hacienda pública; se 

tiene que buscar la devolución del dinero, la reparación del daño. Creo que la 

FGR debe estarlo considerándolo, afirmó. 

 

El juez, en su derecho 

 

Sobre la orden de aprehensión contra Videgaray Caso, mencionó que es función 

del juez considerar que no es sólida o que no tiene todos los elementos la 

solicitud de la fiscalía, del Ministerio Público. 

Agregó que el juzgador también debe determinar si el rechazo es por el presunto 

delito de traición a la patria, como se menciona, o cualquier otro. No tengo más 

conocimiento sobre eso, agregó. 

A pregunta expresa sobre si esta investigación tendría que alcanzar a Peña 

Nieto, reiteró su postura de que sobre los ex presidentes lo mejor es consultar a 



los ciudadanos, porque nosotros no tenemos intención de perjudicar a nadie; no 

es mi fuerte la venganza ni vamos a fabricar delitos. 

López Obrador recordó que en la planta de Agronitrogenados que Pemex 

compró a Ancira se han invertido alrededor de 800 millones de dólares, entre 

compra y recursos adicionales. Indicó que en el gobierno analizan continuar con 

su operación y crear una especie de Fertimex, o venderla, a un precio justo, 

como harían también con las que se adquirieron en Lázaro Cárdenas, 

Michoacán, porque fue todo un complejo. Estamos hablando de una inversión de 

mil 500 millones de dólares en total. 

Puntualizó que al posible comprador –una empresa de fertilizantes mundial– le 

estamos ofreciendo que nosotros adquiriríamos una cantidad considerable de 

fertilizantes, entre 2 mil y 3 mil millones de pesos anuales, porque se ampliará el 

programa (de reparto de esos insumos) que se inició en Guerrero, Puebla, 

Tlaxcala y estado de México. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

José Luis Vargas Valdez es electo presidente de 

la Sala Superior del TEPJF 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Rolando Ramos 

José Luis Vargas Valdez fue electo, por mayoría de votos, presidente de la Sala 

Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); 

aunque el periodo legal de mandato es de cuatro años, el sucesor de Felipe 

Fuentes Barrera habrá de desempeñar el cargo hasta el 31 de octubre de 2023, 

día en que concluirá su periodo de siete años para el que fue nombrado 

magistrado electoral por el Senado de la República.  

En octubre pasado, el sucesor de Felipe Fuentes Barrera propuso ante el pleno 

del máximo tribunal electoral del país, lo que fue avalado por mayoría de votos, 

confirmar la sentencia del Instituto Nacional Electoral (INE) que negó otorgar a 

la agrupación civil México Libre, encabezada por Margarira Zavala, esposa del 

expresidente Felipe Calderón, el registro como partido político nacional.  

De los siete magistrados electorales que conforman el TEPJF, Janine Otálora 

Malassis, Indalfer Infante Gonzales y Reyes Rodríguez Mondragón, su 

contendiente por la presidencia, no votaron por él. 

En sesión privada de la Sala Superior, Vargas Valdez ganó con su propio voto y 

el de Mónica Soto Fregoso, Felipe de la Mata Pizaña y de Fuentes Barrera, el 

magistrado presidente saliente que buscó, sin éxito, la reelección.  

El nuevo presidente del Tribunal electoral, última instancia jurisdiccional en 

materia electoral que conoce y resuelve en forma definitiva e inatacable las 



controversias electorales presentadas por ciudadanos, candidatos, partidos y 

demás actores políticos, es Licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico 

Autónomo de México (ITAM) y Maestro en Derecho Público por la Universidad 

Pompeu Fabra de Barcelona, España.  

De 2007 a 2010 fue titular de Unidad en el Centro de Investigación y Seguridad 

Nacional (Cisen) y encabezó la Fiscalía Especializada para la Atención de 

Delitos Electorales (Fepade) entre 2010 y 2012. De 2012 a 2016 ejerció como 

abogado postulante en su propia firma.  

Su desarrollo profesional ha estado estrechamente vinculado al derecho 

electoral, constitucional y administrativo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Senado entrevista a aspirantes al Sistema 

Nacional Anticorrupción 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Gabriel Xantomila 

La Comisión Anticorrupción del Senado inicio el proceso de entrevistas a las y 

los candidatos a ocupar un cargo en la Comisión de Selección del Sistema 

Nacional Anticorrupción (SNA), a propuesta de instituciones de educación 

superior y de organizaciones de la sociedad civil. 

Las y los integrantes de este organismo, los cuales cuentan con un cargo 

honorífico, se encargarán de designar a los cinco miembros del Comité de 

Participación Ciudadana (CPC), rector del SNA y canal de interacción entre la 

sociedad civil y las instituciones de gobierno. El CPC tiene facultad para proponer 

políticas anticorrupción, metodologías e indicadores de evaluación y, 

principalmente, vigilar el funcionamiento del SNA. 

Y será este miércoles cuando los integrantes de la Comisión de Anticorrupción, 

Transparencia y Participación Ciudadana se reúnan nuevamente con el objetivo 

de discutir y deliberar el dictamen de idoneidad de las y los comparecientes, 

informó el senador Juan Zepeda Hernández. 

Durante las comparecencias, a distancia mediante una plataforma digital, las y 

los aspirantes manifestaron sus razones para integrar la Comisión de Selección, 

además de exponer su trayectoria, experiencia y presentar de manera directa su 

visión sobre el combate a la corrupción. 



Cabe recordar que este organismo se compone de cinco personas propuestas, 

vinculadas a materias de fiscalización, rendición de cuentas y combate a la 

corrupción. 

El primer bloque de comparecientes fue integrado por las y los perfiles 

propuestos por las instituciones de educación superior y de investigación. María 

de los Ángeles Estrada señaló que el gran reto del SNA es implementar y 

terminar de conformar al Sistema, debido a que aún faltan elementos para estar 

ante un pleno ejercicio de su función. 

A su vez, Miguel Ángel Velázquez Plascencia indicó que las reformas a la Ley 

de Responsabilidades es un tema pendiente, por lo que él le añadiría un efectivo 

control y obligación para realizar las evaluaciones y seguimiento patrimonial, a 

fin de contar con elementos más certeros en las declaraciones patrimoniales y 

así dar seguimiento a los servidores públicos al iniciar su encargo y al finalizar el 

mismo. 

En su intervención, Adán Córdova Trujillo señaló que para relanzar el SNA es 

necesario terminar de construirlo, ya que hace falta el nombramiento de 

magistrados y el establecimiento de Sistemas locales, pues sin esto no está 

completo. 

Mientras Armando Hernández Cruz se refirió al tema de los fideicomisos 

públicos, indicando que no todos son un foco de corrupción, pero tampoco todo 

el manejo directo de recursos públicos es intachable. 

Un segundo grupo de candidatas y candidatos fue el de las propuestas 

presentadas por las organizaciones de la sociedad civil. Mauricio Reyna Lara 

aseguró que todos los sectores de la sociedad deben participar en el combate 

contra la corrupción. 

Aarón Gregorio Bustamante denunció que muchas de las designaciones que la 

Comisión realiza para integrar el CPC terminan renunciando, lo cual genera un 

estado de indefinición al interior del SNA al grado de que hoy existe un Comité 

que está imposibilitado para desarrollar los trabajos en la Comisión Ejecutiva 

debido a la escasez de miembros. 

Por su parte, Mónica María del Rosario Barrera Rivera, afirmó que en el perfil de 

los integrantes del CPC se debe considerar la diversidad regional y de formación 

en materia de transparencia, anticorrupción y rendición de cuentas. 

Gerardo González de Aragón Rodríguez aseguró que el mayor beneficio del CPC 

será regresar la confianza de la ciudadanía hacia el gobierno, transparentando 

el actuar de las instituciones y revisando las contrataciones del Estado. 

Finalmente, Pablo Armando González Ulloa Aguirre denunció que el CPC ha 

quedado corto en la vinculación con la academia y la sociedad civil, ya que existe 

una gama increíble de experiencia de la que se puede aprender y aprovechar 

para fortalecer el SNA. 
 

 

 
 
 
 



 

Retomarán iniciativa 3de3 para las elecciones del 

2021 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Maritza Pérez 

De cara al proceso electoral más grande de la historia de México, se visibilizan 

de nueva cuenta los retos y vacíos legales a los que se enfrenta la democracia 

de nuestro país en materia de transparencia, con la sociedad civil como la 

principal impulsora de mecanismos de rendición de cuentas, ello con el fin de dar 

una mayor legitimidad y reconstruir la confianza ciudadana en la clase política. 

Pese a que el vacío legal que obliga a presentar las declaraciones patrimoniales 

de candidatos aún existe en muchas partes del país, organizaciones como 

Transparencia Mexicana, encabezada por Eduardo Bohórquez, buscarán lanzar 

de nueva cuenta su iniciativa 3de3 para candidatos, la cual promueve que los 

aspirantes a puestos de elección popular hagan públicas tres declaraciones de 

manera voluntaria como demostración de su compromiso con la transparencia, 

la rendición de cuentas y el interés público. 

Esta iniciativa, detalló Eduardo Bohórquez, director de Transparencia Mexicana, 

ya se trabaja con distintos actores para impulsar y presentar un plan nacional y 

local. 

“Lo que vamos a hacer es una estrategia diferente. Por ejemplo, en Jalisco la ley 

estatal de transparencia sí incluye la obligatoriedad para candidatos, entonces 

donde haya obligatoriedad de los candidatos vamos a trabajar con las 

autoridades locales para que se pueda habilitar la plataforma de presentación de 

las declaraciones (patrimonial, fiscal y de posible conflicto de intereses)”. 



Asimismo, advirtió que en términos generales sigue el vacío legal para presentar 

estas declaraciones por parte de los candidatos a puestos de elección popular, 

ya que sólo en algunos estados, según su legislación, sí es obligatorio. 

Bohórquez aclaró que ante los cambios realizados por el gobierno a los formatos 

de las declaraciones patrimoniales de los servidores públicos, que contienen 

menos información de la planteada por TM, la organización tomó la decisión de 

utilizar los mismos formatos que fueron aprobados por el Comité Coordinador 

del SNA. 

Por otro lado, no descartó plantear al INE una estrategia para reforzar la 

publicación de los currículum de los candidatos, ya que si bien la ley los obliga, 

en elecciones anteriores se dieron casos en los que se negaron a transparentar 

su trayectoria política. 

“Transparencia está trabajando con distintos actores para impulsar y presentar 

un plan nacional”, enfatizó el experto en temas anticorrupción. 

 

Contra la violencia política 

 

Organizaciones encabezadas por mujeres y legisladoras de diversos partidos 

solicitaron en la víspera a las autoridades electorales un protocolo para impedir 

que acosadores sexuales, deudores de pensión alimenticia y golpeadores de 

mujeres obtengan una candidatura para las elecciones del 2021. 

El pasado 28 de octubre, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral 

(INE) aprobó la iniciativa 3de3 contra la violencia política hacia las mujeres para 

que durante las elecciones del próximo año, los aspirantes a una candidatura 

firmen un documento “bajo protesta de decir verdad y de buena fe” con tres 

criterios: 

No haber sido persona condenada o sancionada mediante resolución firme por 

violencia familiar y/o doméstica, o cualquier agresión de género en el ámbito 

privado y público. 

No haber sido persona condenada, o sancionada mediante resolución firme por 

delitos sexuales, contra la libertad sexual o la intimidad corporal. 

Y no haber sido persona condenada o sancionada mediante resolución firme 

como deudor alimentario. 

Con esto, los partidos políticos deberán advertir a sus aspirantes que de resultar 

falsas las declaraciones, podrían ser denunciados. 

Dentro de un partido no se permitirá que ninguno de sus candidatos cuente con 

un historial de denuncias por violencia o que haya sido condenado por los delitos 

que comprende la iniciativa, y sus aspirantes deberán tomar una serie de cursos 

de sensibilización en temas de género. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin certeza en energía se perderá competitividad, 

afirman industriales 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Leticia Hernández 

La competitividad de la actividad económica del país está en riesgo por la falta 

de confianza y garantía en la aplicación del marco legal en materia energética 

para la atracción de inversiones, señaló Enoch Castellanos, presidente de la 

Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), en la víspera 

de un posible cambio en la política comercial y energética en Estados Unidos por 

las elecciones presidenciales de ayer. 

“Aunque nuestro futuro no depende del resultado de la contienda electoral en 

Estados Unidos, en caso de que se produzca una victoria de parte de los 

demócratas, tendremos una agenda mucho más amplia y compleja, y el sector 

energético es parte muy importante de nuestra relación”, indicó el empresario. 

En este sentido, Castellanos explicó que “un relajamiento de la relación 

comercial entre Estados Unidos y China, en caso de que gane Biden, complicaría 

las expectativas de recuperación para nosotros. Y apostar a lo que pase entre 

otros es un error”. 

Así, afirmó que al fortalecer las energías fósiles, está en juego el futuro del sector 

energético y la calidad del servicio, por lo que se debe anteponer el discurso 

ideológico a la razón. 

“Necesitamos mayores inversiones y sobre todo confianza para atraer 

inversiones. Cambiar las reglas del juego de manera intempestiva, enviando 

iniciativas al Congreso para contar con leyes a modo, o utilizando a las propias 

instancias reguladoras como la Comisión Reguladora de Energía (CRE), el 



Centro Nacional de Control de Energía y la propia Secretaría de Energía para 

beneficiar a las empresas estatales sin ningún pudor, exhibe poca seriedad y 

tendrá consecuencias”, detalló en conferencia de prensa. 

Reiteró que la falta de certidumbre en las reglas del juego provocó incluso 

preocupación de los congresistas estadounidenses ante los intentos de ignorar 

las normas y socavar el espíritu del Acuerdo México-Estados Unidos-Canadá (T-

MEC), lo que se expresó en una misiva enviada la semana pasada por el Comité 

de Finanzas del Senado estadounidense al presidente Donald Trump. 

“Estas preocupaciones reflejan la necesidad de establecer normas y acatarlas, 

no buscar la manera de darles la vuelta. De eso se trata el Estado de Derecho. 

Y eso aplica para todos, mexicanos o no”, apuntó. 

El país enfrenta serios problemas de suministro de energéticos, tanto de gas 

natural como de electricidad, lo que repercute en la competitividad, por lo que 

Castellanos afirmó que el gobierno debe tomar acciones bajo el esquema que 

considere oportuno para permitir la inversión y construir más gasoductos ya que 

mientras haya dependencia del suministro de gas natural desde Estados Unidos, 

no se podrá hablar de una soberanía energética. 

“No es posible que México teniendo grandes reservas de gas natural, importe el 

70 por ciento de su consumo. Es producto de una cerrazón, si las empresas 

productivas del Estado como ya es manifiesto, dada su situación de insolvencia, 

que hagan los farm-outs, alguna coinversión, asociación público-privada, el 

esquema que quieran para generar la producción de gas natural y poder construir 

mayores gasoductos”, apuntó. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Coparmex propone estímulos fiscales para 

reactivar la economía de la CDMX 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Después de realizar el Foro de Propuestas para la Reactivación Económica de 

la Capital, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 

Ciudad de México presentó un nuevo paquete de proyectos que tendrían un 

impacto en la recaudación y en el gasto de las finanzas por 6,452 millones de 

pesos. 

En conferencia virtual, el presidente de la Coparmex en la capital, Armando 

Zúñiga Salinas, expuso que estos recursos representan apenas la mitad de los 

subejercicios en el gasto programable reportados al tercer trimestre del 2020 por 

el Gobierno de la Ciudad de México y es apenas 2.7% del gasto anual aprobado 

para el 2020. “Esto nos indica que no costaría mucho a las autoridades salvar al 

sector empresarial, sería viable desde el lado financiero”. 

Entre las nuevas propuestas que buscan paliar los efectos negativos en la 

economía por el Covid-19 y que fueron consultadas con el gabinete del gobierno 

local, además de diputados locales, partidos y líderes sindicales, destacan: 

exención temporal del Impuesto sobre Nómina por los próximos cinco meses o 

hasta el restablecimiento de los 200,000 empleos formales perdidos en la Ciudad 

de México durante el periodo de febrero a septiembre del 2020. 

“Esta iniciativa tendría un impacto en los ingresos de la urbe de tan sólo 612 

millones de pesos, que es apenas 22% de la menor recaudación que tuvo la 

capital, producto del impacto económico ocasionado por el confinamiento y la 



pérdida de empleos y representa apenas 3% de lo que se recaudó por dicho 

impuesto al tercer trimestre del 2020”, expuso. 

Además, la implementación de estímulos fiscales desde 50 y hasta 100% de 

condonación o diferimiento del pago del Predial a las empresas que hayan 

mantenido la planta laboral de entre cinco y hasta 500 empleados y no hayan 

cesado las operaciones; se sugiere aplicar estímulo similar para el Impuesto al 

Hospedaje para empresas formales del sector turismo. 

El líder patronal en la Ciudad de México propuso la creación de un programa 

emergente para las personas que han perdido sus empleos. “Buscamos la 

creación de un Seguro Solidario en línea con la propuesta del Ingreso Mínimo 

Vital (...) Este incentivo se propone que sea de al menos el pago mensual de la 

canasta alimentaria de Coneval por un tiempo determinado”. 

“Estaría en línea con el actual seguro de desempleo que ya existe en la Ciudad 

de México, pero que a la fecha ha resultado insuficiente. El programa tendría un 

impacto presupuestal desde 2,151 millones de pesos considerando el pago 

mensual de la canasta básica alimentaria y hasta 2,500 millones de pesos”, 

manifestó. 

Otra propuesta es que se establezca un programa de apoyos a fondo perdido 

para la digitalización a micro y pequeñas empresas formalmente establecidas 

por un monto de 300 millones de pesos. Asimismo, se proponen otros 100 

millones destinados a la Agencia Digital de Innovación Pública para que 

construya plataformas digitales de compra y venta de bienes y servicios para los 

productores de la Ciudad de México. 

 

Programas de apoyo 

 

También se plantea la creación de un programa de apoyo a fondo perdido para 

las empresas que hayan conservado empleos formales y demuestran un 

programa de expansión para los próximos 12 meses. Se busca cuente con 800 

millones de pesos para actividades preferentemente de servicios. 

A la par, se quiere generar un programa de apoyo financiero extraordinario de 

400 millones de pesos para las empresas y familias dedicadas al servicio de 

convenciones, así como espectáculos masivos como estadios, centros 

deportivos, teatros, músicos, artistas experimentales y centros nocturnos. 

Zúñiga Salinas solicitó ordenar en el Presupuesto de Egresos de la Ciudad de 

México el establecimiento de las comisiones de emergencia económica para las 

alcaldías, que se establezcan a más tardar durante el primer bimestre del 2021; 

y que se garantice la publicación de los planes anuales de adquisiciones de las 

alcaldías, dependencias, organismos descentralizados, paraestatales, órganos 

autónomos y poderes Legislativo y Judicial a más tardar el 31 de enero de 2020 

en la Gaceta Oficial. 

Reiteró que es importante que el gobierno de la capital tome estas propuestas, 

ya que también frenarían el impacto que se podría dar en caso de que la urbe 

vuelva al color rojo del semáforo epidemiológico. 

 

 

 



Propuestas 

 

• Exención temporal del ISN por los próximos cinco meses o hasta el 

restablecimiento de los 200,000 empleos formales perdidos 

• Estímulos fiscales de 50 y hasta 100% de condonación o diferimiento del pago 

del Predial a empresas 

• Programa emergente para las personas que perdieron sus empleos 

• Programa de Paros Técnicos para mantener en la nómina a empleados de las 

empresas formales no esenciales del sector servicios 

• Creación del Instituto del Emprendimiento para la CDMX 

• Programa de apoyo a fondo perdido para financiar la ampliación y conservación 

de empleos 

• Programa de apoyo financiero extraordinario de 400 mdp para empresas y 

familias dedicadas a las convenciones 

• Reconversión de energías limpias 

• Redireccionar los apoyos de Jóvenes Construyendo el Futuro 

• Comisiones de emergencia económica para las alcaldías 

• Garantizar la publicación de los planes anuales de adquisiciones de las 

alcaldías, dependencias, organismos descentralizados, paraestatales, órganos 

autónomos y poderes Legislativo y Judicial a más tardar el 31 de enero de 2020 

 

CCE solicita que zona libre para Chetumal sea mediante ley 

 

Cancún, QR. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Chetumal considera 

positivo el anuncio del presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, de otorgar a partir del 2021 beneficios fiscales a la región fronteriza a 

la capital del estado, como en la frontera norte - programa que se extenderá-, 

“pero que la medida se aplique mediante una reforma de ley y no a través de un 

decreto presidencial”. 

Eloy Quintal Jiménez, presidente del CCE, expuso que aplicar la disminución del 

IVA a 8% y del ISR a 20% mediante un decreto inhibe la potencial inversión que 

se busca lograr con estas medidas en las regiones fronterizas. 

En primer lugar, dijo, una reforma elimina la incertidumbre que genera un 

decreto, pues éste necesita renovarse cada uno o dos años a diferencia del 

cambio en la ley que es permanente. 

“Además, si se opta por la vía del decreto se tendrá que crear un padrón de 

beneficiarios al que las empresas tendrán que inscribirse como sucede en la 

frontera norte, para lo cual hay que cumplir ciertos requisitos como no pertenecer 

al RIF (Régimen de Incorporación Fiscal) o no tener pendiente ningún adeudo 

con el fisco. Esto en automático elimina como beneficiarios a micros y pequeñas 

empresas y por ende reduce el impacto positivo en un amplio universo de 

empresarios”, insistió. 

“Necesitamos una reforma que tenga como efecto un beneficio general y no sólo 

un decreto que incida únicamente en ciertos sectores minoritarios de la capital 

del estado, pues la crisis derivada de la pandemia ha afectado de manera 

general a prácticamente todos los rubros económicos, pero muy en particular a 



los micros y pequeños negocios de Chetumal”, expuso. (Con información de 

Jesús Vázquez) 

 

HR Ratings sube calificación al municipio de Solidaridad 

 

HR Ratings revisó al alza la calificación de “HR A-” a “HR A” al municipio de 

Solidaridad, Q. Roo, y modificó la perspectiva de Positiva a Estable. 

La revisión al alza obedece a que el municipio superó las expectativas 

planteadas en la revisión anterior. Al cierre del 2019, registró un superávit en el 

balance primario por 14.9% (contra 3.9% proyectado), en línea con una 

reducción en el gasto de inversión debido al nivel extraordinario del 2018 y a un 

crecimiento en las participaciones y aportaciones. 

Con lo anterior, se reportó un aumento en la liquidez al cierre del ejercicio, por lo 

que la deuda neta disminuyó a 20.1% de los ILD (25.4% estimado). A pesar de 

que en el 2020 se estima un déficit en el balance primario de 3.2%, así como con 

una reducción en los ILD derivado de la contingencia por Covid-19, 

posteriormente se estima un superávit promedio de 2.6 por ciento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La informalidad es un problema para los sistema 

de pensiones en América Latina: CAF 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Santiago Nolasco 

En América Latina 63% de las personas que trabajan se encuentran en la 

informalidad, esto afecta a los sistemas de pensiones porque dificulta a los 

Estados en recaudar los aportaciones y contribuciones de los trabajadores; esta 

situación empeorará por la crisis económica derivada de la pandemia de 

coronavirus, mencionó la CAF. 

También mencionó que los sistemas de pensiones tradicionales se diseñaron 

bajo el contexto de que la única fuente de trabajo era la del empleo formal. De 

esta manera, el empleador era el responsable de realizar las aportaciones de 

sus empleados. 

El informe “Los sistemas de pensiones y salud en América Latina: los desafíos 

del envejecimiento, el cambio tecnológico y la informalidad” remarcó que una 

gran cantidad de trabajadores encuentra dificultades para alcanzar los requisitos 

de años mínimos de aportes o los montos aportados son insuficientes. 

“El diseño de los sistemas de pensiones en la región debería seguir tres líneas 

generales(...) Primero, todos los adultos mayores deberían contar con un ingreso 

mínimo suficiente. Segundo, el componente contributivo de las pensiones debe 

estar equilibrado en términos financieros para ser sostenible. El tercer 

lineamiento se refiere a aspectos más específicos del diseño de las pensiones 

con un foco especial en los incentivos para aportar que ofrecen los distintos 

sistemas para aumentar la cobertura y los aportes”, agregó Pablo Sanguinetti, 

vicepresidente de Conocimiento de CAF. 



 

Los sistemas de pensiones en América Latina, fracasaron 

 

Por su parte, Santiago Levy, Investigador Principal No Residente de Economía 

y Desarrollo Mundial de Brookings Institution, mencionó que los sistemas de 

pensiones de la región fracasaron independientemente si son sistemas de 

reparto o de capitalización y por lo tanto de política pública. Hizo hincapié en el 

problema que representa la informalidad. 

"Dejemos de pensar que una reforma para un sistema u otra reforma para otro 

sistema va a generar un sistema de pensiones que funcionará bien y 

pongámonos a pensar por qué hay tanta informalidad", enfatizó Levy. 

 

México gana terreno en diversas áreas 

 

Por su parte, Carlos Noriega Curtis, Titular de la Unidad de Seguros, Pensiones 

y Seguridad Social de la SHCP mencionó que después de 20 años de tener un 

sistema de capitalización individual, México ha podido abarcar nuevas áreas 

como en cobertura, informalidad y viabilidad financiera. 

Mencionó en la videoconferencia que el gobierno mexicano ha logrado una 

Pensión Universal para los adultos mayores que tengan más de 68 años y 65 

años a los adultos mayores que vivan en zonas indígenas. Este ingreso es 

independiente de que tengan o no una pensión del sector formal. 

"La cultura de la pensión es difícil adoptar (...) hagamos una regulación que se 

acople al nivel de cultura e interés que puede tener la población y es 

responsabilidad del Estado de crear ese sistema que dé seguridad o viabilidad", 

finalizó Noriega Curtis. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con desempeño escaso, 4 de cada 10 programas 

sociales 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Belén Saldívar 

De los 116 programas sociales que se identificaron para este año, 40% tienen 

un nivel de desempeño escaso, de acuerdo con los resultados del Índice de 

Desempeño de los Programas Públicos Federales (INDEP) 2020, elaborado por 

la organización civil Gestión Social y Cooperación (GESOC). 

Estos programas —entre los que se encuentran el Programa Nacional de 

Reconstrucción de Sedatu, Sembrando Vida, de Bienestar, y otros 45 más— 

tienen un presupuesto aprobado para este año de 193,377 millones de pesos, lo 

que representa 19.80% del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 

2020. 

Se consideran programas sociales con un nivel de desempeño escaso porque 

presentan condiciones de bajo nivel de cobertura de su población 

potencialmente beneficiaria, así como valores bajos de calidad en su diseño y/o 

avances mediocres en su cumplimiento de metas. 

La recomendación de GESOC para estos programas es que no se presente 

ningún incremento presupuestal, ya que se debe hacer una revisión integral de 

ellos. 

“De los 47 programas que se ubican en este cuadrante, para 20 no se propone 

presupuesto para el 2021, y se desconoce qué programas son los que atenderán 

a la población a la cual orientaban sus esfuerzos institucionales estos 20 

programas. Por otra parte, de los 27 programas restantes que sí son 



considerados en el proyecto del PEF 2021, para 12 se proponen reducciones 

respecto al presupuesto aprobado en el 2020”, destacó. 

El reporte agregó que hay 10 programas sociales que entraron en la categoría 

de “Caja Negra del Gasto Social Federal”, ya que no reportan su población 

beneficiaria en la base de datos de programas y acciones federales, que 

representan 0.4% del PEF 2020. 

Entre estos programas están el Programa de Prevención y Control de 

Sobrepeso, Obesidad y Diabetes, Agromercados Sociales y Sustentables, entre 

otros. Para éstos, la recomendación es que se tomen previsiones en materia de 

transparencia y rendición de cuentas. 

 

Llaman al escrutinio 

 

Son 32 los programas sociales que si bien cuentan con una alta calidad de 

diseño y obtuvieron avances respecto a sus metas, tienen un bajo nivel de 

cobertura de la población que tendría que ser beneficiada, lo que GESOC 

cataloga como “programas que reflejan la dispersión programática y 

presupuestal de la política social del gobierno”. 

En total los programas tienen un presupuesto de 106,236 millones de pesos este 

año, lo que representa 10.8% del PEF del 2020. Por ello, se recomienda que se 

realice una revisión para identificar prioridades antes de aumentarles el 

presupuesto en 2021. 

En contraparte, nueve programas sociales fueron considerados con un 

desempeño óptimo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En alcaldías, 50% de anomalías en la cuenta 

pública de 2019: ASCM 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Ángel Bolaños Sánchez y Sandra Hernández García 

Irregularidades en contratos, falta de justificación en licitaciones públicas en 

diversas alcaldías y anomalías administrativas y financieras en dependencias del 

gobierno central, fue lo que reportó la Auditoría Superior de la Ciudad de México 

(ASCM) como parte del segundo informe de la cuenta pública 2019. 

La ASCM emitió 522 recomendaciones como resultado de 80 auditorías que 

corresponden a la revisión de la cuenta pública del año pasado, 28 de las cuales 

se determinaron como potenciales promociones de acciones ante la Secretaría 

de la Contraloría, el Tribunal de Justicia Administrativa, la Procuraduría Fiscal o 

Fiscalía General de Justicia. 

Tres recomendaciones corresponden al Instituto del Deporte, por anomalías en 

el registro de ingresos por venta de bienes y servicios como los relacionados con 

el permiso para la construcción y operación del estadio de los Diablos Rojos. 

En la Secretaría de Obras se detectaron omisiones en los procedimientos de 

licitación para la adquisición de camiones tipo pipa y equipo de biodigestión y 

separador sólido; la Secretaría de la Contraloría incurrió en faltas en el 

arrendamiento del inmueble que ocupa en Tlaxcoaque, al igual que Turismo por 

el edificio de Nuevo León 56, en tanto que en la Secretaría de Inclusión y 

Bienestar Social detectó algunas deficiencias en el programa de comedores 

comunitarios, entre otras. 

En el caso de las recomendaciones que podrían derivar en responsabilidades 

administrativas, resarcitorias o penales, la mitad corresponde a las alcaldías, 

entre ellas cuatro a Gustavo A. Madero por haber formalizado un contrato por 

más de 8 millones 500 mil pesos para adquirir maquinaria y vehículos antes del 

fallo de la licitación y por anomalías en dos programas sociales. 

En Álvaro Obregón no se contó con autorización para una adjudicación directa y 

excedió los montos máximos de actuación por un importe de 31 millones. 

En Magdalena Contreras no se acreditó que los bienes contratados por una 

licitación fueran entregados a la alcaldía, por lo que no se comprobó un gasto de 

más de 22 millones de pesos. 

También cuatro a Tláhuac por modificaciones al capítulo de bienes muebles, 

inmuebles por 7 millones 176 mil pesos que no contribuyeron al mejoramiento 

de metas y por irregularidades en un programa; igual con cuatro, Magdalena 

Contreras, por deficiencias en la justificación de la entrega de 7 millones 198 mil 

pesos de dos programas y deficiencias en la adquisición de vehículos para 

servicios. 
 
 
 



 

Sin definir, la presidencia de EU; Donald Trump 

denuncia fraude 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - La elección nacional –posiblemente la más concurrida en un siglo– 

quedó inconclusa con una competencia más cerrada de lo esperado entre 

Donald Trump y Joe Biden y con el triunfo en manos de unos cinco estados 

claves que siguen contando las boletas, proceso que podría alargarse días. 

Pero el presidente Trump declaró esta madrugada: francamente, ganamos esta 

elección, acusó que hay un fraude y que acudirán a la Suprema Corte para frenar 

el conteo, potencialmente provocando con ello una crisis constitucional. 

Según proyecciones con base en los resultados preliminares de la elección más 

inusual –y según varias figuras prominentes–, la más importante en la historia 

moderna de Estados Unidos, la ruta del triunfo nacional de ambos candidatos 

depende de los resultados en Pensilvania, Michigan, Wisconsin y tal vez un par 

de distritos electorales en dos estados más. 

Lo que empezó como una noche muy prometedora para los demócratas acabó 

pareciéndose a la de 2016, con el resultado dependiendo de relativamente muy 

pocos votos en unos cuantos estados. Florida, donde los demócratas pensaban 

que podrían sorprender, los sorprendió a ellos al no comportarse como 

pronosticaban las encuestas. 

Ahí el voto latino de los cubanoestadunidenses y venezolanos ayudó a dar el 

triunfo a Trump, con analistas señalando que su mensaje antisocialista contra 

Biden fue más efectivo de lo que se pensaba. 



Sin embargo, el voto latino en Arizona podría reparar el daño que los latinos de 

la zona de Miami infligieron contra su campaña, y si esa tendencia persiste en 

ese estado del suroeste, todo dependerá de los tres estados del medio oeste. La 

autoridades de esas entidades informaron que no tendrían resultados completos 

anoche, y que el conteo podría tardar varios días esta semana. 

Ante esto, ambas campañas alentaron a sus bases a tener paciencia y festejaron 

sus posibilidades de triunfo, aunque quedó claro que los demócratas estaban 

algo desinflados por no haber sorprendido con triunfos en otros estados claves 

en el sur del país y hasta soñaban con voltear Texas, mientras el bando de Trump 

estaba aliviado por evitar la derrota en varios estados donde al inicio del día 

estaban amenazando, como Ohio y Carolina del Norte. 

Georgia, donde continúa el conteo, aún podría sorprender a ambos bandos en 

una contienda muy cerrada. 

Ante este panorama, Joe Biden, el contrincante demócrata, observó los 

resultados anoche en su casa cerca de Wilmington, Delaware, a un par de horas 

de Washington. A las 12:40 de este miércoles, el ex vicepresidente fue el primero 

en hacer declaraciones a sus seguidores: “nos sentimos bien… en camino de 

ganar esta elección” y exhortó a esperar a que se cuenten todas las boletas. 

Concluyó: mantengan la fe, vamos a ganar. 

Trump, poco después de las dos de la madrugada, apareció ante las cámaras 

en la Casa Blanca y proclamó, falsamente: ganamos esta elección. Denunció 

que estaban por contar los votos y que de pronto dejaron de hacerlo, acusando 

a los demócratas de estar realizando un gran fraude. Agregó: vamos a ir a la 

Suprema Corte para frenar el conteo de los votos. Así cumplió con su amenaza 

de poner en duda la legitimidad de la elección de manera peligrosa y sin 

evidencia, algo raro si pensaba que estaba ganando. 

Antes había publicado un par de tuits, en los que sostuvo que estaba ganando 

en grande y advirtió: ellos están intentando robar la elección. Nunca les 

permitiremos hacerlo. 

La participación podría llegar al nivel más alto en un siglo. Lo más notable en 

esta inusual elección es que parece que por primera vez en la historia los votos 

anticipados, más de 100 millones, superarán los presenciales el día de las 

elecciones. Más de 100 millones de votos se emitieron antes del martes, lo cual 

representa más de dos tercios del voto total en la última elección presidencial en 

2016. 

Pero lo más importante a entender en esta contienda presidencial es que un 

candidato puede ganar el voto popular, pero perder la elección. Aquí lo que 

cuenta es cómo ese voto se expresa a nivel estatal, no nacional, y con ello cómo 

se reparte en votos en el Colegio Electoral, donde un ganador requiere 270 

votos. 

Y aun en elecciones más normales que ésta, el muy anormal sistema electoral 

estadunidense no puede garantizar ese principio básico de una persona, un voto, 

ya que no existe un proceso nacional. Por lo tanto, a lo largo de la jornada 

electoral nadie sabía si sus votos contarían, ni cuándo. Más aún, ante amenazas 

del presidente y sus aliados de tratar de frenar conteos y descalificar votos, sobre 

todo los adelantados, si las tendencias eran negativas para ellos sembró más 

sospechas sobre el proceso. 



En plena jornada electoral, un juez federal ordenó al Servicio Postal de Estados 

Unidos –el cual sufrió lo que en efecto fue un autosabotaje de sus operaciones 

por órdenes del propio presidente para obstaculizar el procesamiento del voto 

por correo (el cual no tuvo precedente)– buscar unas 300 mil boletas que aún no 

habían sido entregadas a las autoridades electorales para ser contadas. 

Mientras, los republicanos indicaron que continuarán con su esfuerzos para 

cuestionar ante tribunales el conteo de votos adelantados incluyendo los 

enviados por correo, entre otros. 

Un observador comentó que en Estados Unidos pareciera que contar todos los 

votos es considerado por Trump y sus aliados como una demanda radical. 

 

Incertidumbre 

 

Con todo esto, el supuesto día culminante de la elección estaba repleto de 

dudas; imperó, más que nunca, una sensación de incertidumbre y temor ante 

posibles conflictos no sólo en tribunales, sino también en las calles del país. 

Trump y su equipo, junto con aliados republicanos, han procedido suponiendo 

que no pueden ganar sin una serie de maniobras para limitar de alguna manera 

parte del voto, sobre todo en estados claves. Vale señalar que el presidente 

nunca ha gobernado con el apoyo de una mayoría, y perdió en el voto popular 

en su primera elección. 

En la recta final de la contienda ya había señales dentro de la campaña de Trump 

y entre sus aliados, y no sólo por las encuestas, de que las cosas no favorecían 

al presidente. El mismo mandatario y su equipo parecían confirmar eso, después 

de que su estrategia para suprimir el voto no funcionó, al intensificar su 

acusación, sin evidencia alguna, sobre un fraude electoral y proceder a 

maniobras legales para obstaculizar la contabilidad del voto adelantado emitido 

en un volumen sin precedente; o sea, suponían que todo eso era necesario para 

evitar su derrota. 

Ante la estrategia del equipo de Trump para cuestionar o frenar el conteo, varias 

coaliciones de organizaciones civiles se han preparado para enfrentar ese asalto 

y defender el voto durante los próximos días, tanto por vías legales como con 

movilizaciones masivas, si es necesario. Varias redes de agrupaciones se han 

preparado para una movilización para interrumpir un golpe de Estado. 

 

La batalla por el Senado 

 

La otra gran competencia política es por el control del Senado, el cual está por 

ahora en manos de los republicanos. Los demócratas necesitan obtener un 

incremento neto de cuatro curules para reconquistar el control de la cámara alta, 

pero esto pareció menos posible anoche. 

Ayer ya muy tarde se sabía que los demócratas derrotaron a un republicano, 

pero perdieron un demócrata, y aunque aún hay posibilidad de que lo logren, es 

menos posible ahora. 

En la Cámara de Representantes –donde las 435 curules estaban en juego– se 

pronosticó que los demócratas ampliarán su mayoría. 



Al final de la noche, el mejor resumen fue del comediante Charlamagne Tha God: 

después de cuatro años que comprobaron que Trump era aún peor de lo que 

pensábamos, ¿cómo es posible que esta contienda esté tan cerrada? ¿Qué 

chingados está pasando con este país? 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Elecciones en Estados Unidos: ¿y ahora qué 

sigue? 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Agencia 

De toda elección tiene que salir un ganador y un perdedor así que lo mismo cabe 

esperar de las elecciones de este 3 de noviembre en Estados Unidos. Sin 

embargo, el camino hasta llegar a conocer quién será el inquilino de la Casa 

Blanca en los cuatro siguientes años, Donald Trump o Joe Biden, podría ser 

mucho más accidentado en esta ocasión. 

Si se cumplen los pronósticos y lo que vaticinan los sondeos, Biden debería ser 

quien se lleve el gato al agua. El escenario más fácil sería que el demócrata 

obtuviera los 270 compromisarios del Colegio Electoral que necesita 

rápidamente, sin necesidad de que se conocieran los resultados de todos los 

estados, en particular aquellos que están más reñidos, los llamados 'swing 

states'. 

En una circunstancia de este tipo, a Trump no le quedaría a priori otra opción 

que reconocer su derrota y llamar a Biden para felicitarle, como han hecho 

durante la historia del país todos los perdedores antes de que el vencedor 

pregonara públicamente su victoria. Sin embargo, el carácter del actual 

mandatario hace temer que lo que debería ser un gesto automático en su caso 

no llegue con la rapidez esperada. 

Su admisión de derrota podría tardar aún más en llegar si, como se teme, el 

resultado en algunos estados clave se demora o no es tan claro como cabría 

esperar. A ello va a contribuir en estas elecciones a buen seguro el elevado 

número de votantes por correo y anticipados que ha habido. Casi 100 millones 



han votado por adelantado, un dato que representa el 72,3 por ciento de los que 

votaron en 2016. 

 

El factor del voto por correo y por adelantado 

 

En general, se da por hecho que buena parte de los millones de estadounidenses 

que ya han depositado su voto han apoyado a Biden. El problema de estos 

millones de votos radica en el hecho de que en muchos estados no se puede 

iniciar su escrutinio hasta la misma jornada electoral y en otros el voto por correo 

se admite hasta varios días después del 3 de noviembre. 

Así pues, cabe la posibilidad de que aunque en algunos estados en las primeras 

horas el color que se muestre sea el rojo de los republicanos, se produzca un 

cambio al azul de los demócratas a medida que empiecen a computarse los 

votos por correo y por adelantado. 

Igualmente, el resultado podría demorarse algunos días, lo cual, en caso de que 

ninguno de los dos candidatos haya obtenido ya la mayoría necesaria en el 

Colegio Electoral, dejaría en un limbo el resultado final. "La elección debería 

terminar el 3 de noviembre, no semanas después", escribía hace unos días en 

su Twitter Trump. 

Precisamente, la posibilidad de resultados ajustados en algunos estados, como 

ocurrió en 2000 en Florida, y las declaraciones de Trump poniendo en tela de 

juicio el voto por correo y planteando un posible fraude, hacen temer que el 

republicano emprenda una batalla legal para impugnar el resultado que arrojen 

las urnas que se prolongue durante semanas o incluso meses. 

En este caso, el problema radica en que la Constitución estadounidense estipula 

claramente que el mandato del presidente arranca el 20 de enero. Pero para que 

esto sea posible, hay que cumplir con una serie de pasos previos. Según la 

legislación, los estados tienen que haber dirimido cualquier eventual controversia 

o problema con el resultado antes del 8 de diciembre ya que el Colegio Electoral 

se reunirá el 14 de diciembre ─en realidad lo hacen los compromisarios en cada 

estado─ para emitir su voto. 

En las elecciones de 2000, no se agotó el plazo y el Tribunal Supremo dio la 

victoria a George W. Bush por 537 votos sobre Al Gore en Florida y con ello la 

mayoría en el Colegio Electoral antes de la fecha prevista. Pero, ¿qué ocurriría 

si aún hubiera algún litigio pendiente en algún estado? 

 

Doble voto por un estado para el Colegio Electoral 

 

Ya en el pasado, se han dado casos en los que un estado ha enviado dos votos 

diferentes para que sean contados en la sesión conjunta del Congreso el 6 de 

enero. En general, esto sucede cuando el legislativo estatal está dominado por 

un partido y el gobernador pertenece al otro. Para evitar esta dicotomía, existe 

una ley que prevé que si la Cámara de Representantes y el Senado no se pueden 

poner de acuerdo respecto a qué voto es el legítimo, entonces el que prevalecerá 

será el remitido por el gobernador. 

Así pues, de producirse una situación como la descrita y haber emitido todos los 

votos los distintos estados, el 6 de enero se procedería al recuento de los 



mismos, con el anuncio oficial del ganador por parte del vicepresidente, Mike 

Pence, en su calidad de presidente del Senado. 

Pero aunque la legislación estadounidense parezca tener en cuenta todos los 

posibles escenarios, no cuenta con una variable impredecible: Trump. Conocida 

la trayectoria del presidente, han sido varias las voces que han advertido de la 

probabilidad de que el mandatario no acepte públicamente su derrota y se niegue 

a pasar el testigo a Biden, sumiendo a Estados Unidos en territorio intransitado. 

El propio Trump se ha mostrado esquivo cuando le han preguntado sobre si 

reconocerá el resultado. De hecho, en su intervención ante la Convención 

Republicana a finales de agosto dijo: "La única manera en la que nos pueden 

arrebatar estas elecciones a nosotros es si son fraudulentas". 

 

Posibilidad de violencia política 

 

Del comportamiento que tenga el presidente a partir de la noche electoral, del 

mensaje que lance a sus seguidores, también dependerá que se materialice o 

no otro peligro que planea sobre Estados Unidos en estas elecciones: la 

probabilidad real de un estallido de violencia política. 

En estos cuatro años, Trump ha contribuido a golpe de tuits, de sus críticas a la 

prensa y de mensajes incendiarios, a sembrar una polarización que algunos 

expertos sostienen que el país no había vivido desde los años 1960, en plena 

reivindicación de los derechos civiles. 

A la pandemia, con sus consiguientes restricciones y algunas protestas por 

quienes ponen en tela de juicio la peligrosidad del "virus chino" como lo ha 

bautizado Trump, se han sumado multitudinarias manifestaciones en todo el país 

en torno al movimiento Black Lives Matter. Esto ha ofrecido unas condiciones 

óptimas para que numerosos movimientos y grupos de extrema-derecha, e 

incluso milicias armadas, cobren empuje, alentados en ocasiones por el propio 

presidente. 

Así pues, tras la invitación de Trump a "vigilar" la jornada electoral y dado que la 

tenencia de armas está permitida en muchos estados en los colegios electorales, 

se teme que pueda haber casos de intimidación a los votantes. Pero el principal 

miedo es que, de no estar claro el resultado o no reconocer Trump su derrota, 

algunos de estos grupos puedan echarse a las calles y desatar la violencia, algo 

nunca visto en la historia del país. 

Pero también cabe otro escenario posible: la reelección de Trump. El magnate 

reconvertido en político ya dio la campanada en 2016 contra todo pronóstico y 

arrebató una victoria que la demócrata Hillary Clinton ya prácticamente 

acariciaba con los dedos. 

Entonces, los sondeos daban a la antigua secretaria de Estado menos ventaja 

de la que dispone ahora Biden, si bien cabe recordar que terminó ganando el 

voto popular y si Trump es presidente fue porque logró la cifra mágica de los 270 

votos en el Colegio Electoral. 
 
 
 
 



 

La Procuraduría Agraria publica su Programa 

Institucional 2020-2024 

 

La defensa de los derechos agrarios, impulso al desarrollo social y sustentable del 

territorio; atención y solución a conflictos; reducir las brechas de desigualdad de 

mujeres, jóvenes y pueblos indígenas; garantizar certeza jurídica a la propiedad social; 

preservar ecosistemas, y contribuir en los programas estratégicos de la presente 

administración, objetivos prioritarios del Programa. 

Martes 03 noviembre 2020 / Procuraduría Agraria 

La política agraria que rige el proyecto de Nación del Gobierno de México, tiene 

como objetivo fundamental fortalecer las tareas sustantivas de procuración de 

justicia, el desarrollo social y sustentable de los núcleos agrarios y pueblos 

originarios desde una perspectiva territorial y humana que conduzca al 

mejoramiento sostenido de las condiciones de vida y bienestar de la población 

rural. 

Así lo establece el Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, 

que se publica este martes en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el cual 

se enmarca dentro de los principios rectores del Plan Nacional de Desarrollo 

2019- 2024 (PND) y la legislación vigente 

Para tal efecto, dicho ordenamiento dispone 5 objetivos prioritarios, con los que 

la Procuraduría Agraria sustenta el ejercicio institucional que consolide los 

programas y acciones que tiene encomendados por mandato de ley, en favor de 

los sujetos agrarios: 

1.- Impulsar la defensa de los derechos individuales y colectivos de los núcleos 

agrarios para preservar el territorio, a partir del enfoque de derechos humanos, 

la convencionalidad y la aplicación de los principios que rigen al juicio agrario. 

2.- Fortalecer la integración de medios alternativos como la conciliación y el 

respeto a la propiedad social para dar solución a los conflictos agrarios, 

respetando la cultura, los usos y costumbres, así como para preservar la paz 

social y fomentar la justicia agraria. 



3.- Promover la democracia participativa, la cohesión y la paz social en los 

núcleos agrarios para fortalecer sus capacidades productivas, reducir las 

brechas de desigualdad que afectan a mujeres, jóvenes, pueblos indígenas y 

afromexicanos, y propiciar sus oportunidades de desarrollo sostenible. 

4.- Contribuir a garantizar certeza jurídica y seguridad documental en los núcleos 

agrarios, a fin de disminuir la brecha de desigualdad en materia de ordenamiento 

territorial y ambiental, mediante la regularización y titulación de solares urbanos. 

5.- Promover el cumplimiento de las disposiciones normativas en materia agraria 

ante posibles violaciones cometidas por servidores públicos o por los 

representantes de los núcleos agrarios. 

Los objetivos prioritarios enunciados del Programa Institucional de la 

Procuraduría Agraria 2020-2024, guardan una estrecha vinculación con las 

metas, acciones y estrategias contenidas en el Programa Sectorial de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (PSEDATU) 2020-2024 publicado en el DOF en 

junio pasado. 

Asimismo, y de conformidad con las disposiciones contenidas en la Ley Agraria 

vigente y el Reglamento Interior de la PA, el Programa Institucional 2020-2024 

atiende la política nacional para garantizar y defender los derechos de los sujetos 

agrarios, y los derechos humanos que pudieran incidir en materia agraria, en 

concordancia con los objetivos del PND 2019-2024 y del PSEDATU 2020-2024. 

Dentro de las estrategias que contempla este ordenamiento, destaca la atención 

Implementar acciones de coordinación interinstitucional, para que las mujeres 

accedan a la titularidad de la tierra en núcleos agrarios: facilitar el relevo 

generacional de los titulares mayores de 65 años, a través de un proceso de 

retiro digno; así como disminuir la brecha de desigualdad en materia de 

ordenamiento territorial y ambiental; y el aprovechamiento integral de los 

recursos que disponen los núcleos agrarios en territorio. 

Todos y cada uno de los objetivos, estrategias y acciones que sustenta el 

Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria también están 

encaminados a coadyuvar en la realización de los programas estratégicos del 

Gobierno de México: Sembrando Vida, Tren Maya, Tren Transístmico y 

Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” y, sobre todo, a garantizar la cohesión 

social y gobernanza en el campo mexicano. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Programa de Procuraduría Agraria busca 

fortalecer desarrollo social 

 

Martes 03 noviembre 20020 / Redacción 

El Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, que se publicó 

en el Diario Oficial de la Federación (DOF), establece que la política en la materia 

tiene como objetivo fundamental fortalecer las tareas sustantivas de procuración 

de justicia, el desarrollo social y sustentable de los núcleos agrarios y pueblos 

originarios “desde una perspectiva territorial y humana que conduzca al 

mejoramiento sostenido de las condiciones de vida y bienestar de la población 

rural”. 

Dicho ordenamiento dispone cinco objetivos prioritarios que son impulsar la 

defensa de los derechos individuales y colectivos de los núcleos agrarios para 

preservar el territorio, a partir del enfoque de derechos humanos, la 

convencionalidad y la aplicación de los principios que rigen al juicio agrario, y 

fortalecer la integración de medios alternativos como la conciliación y el respeto 

a la propiedad social para dar solución a los conflictos, respetando la cultura, los 

usos y costumbres, así como para preservar la paz social y fomentar la justicia 

agraria. 

De igual manera, promover la democracia participativa, la cohesión y la paz 

social en los núcleos agrarios para fortalecer sus capacidades productivas, 



reducir las brechas de desigualdad que afectan a mujeres, jóvenes, pueblos 

indígenas y afromexicanos, y propiciar sus oportunidades de desarrollo 

sostenible; contribuir a garantizar certeza jurídica y seguridad documental, y 

promover el cumplimiento de las disposiciones normativas en materia agraria 

ante posibles violaciones cometidas por servidores públicos o por los 

representantes de los núcleos agrarios. 

Dentro de las estrategias que contempla el programa destaca implementar 

acciones de coordinación interinstitucional, para que las mujeres accedan a la 

titularidad de la tierra en núcleos agrarios; facilitar el relevo generacional de los 

titulares mayores de 65 años, a través de un proceso de retiro digno; así como 

disminuir la brecha de desigualdad en materia de ordenamiento territorial y 

ambiental, y el aprovechamiento integral de los recursos que disponen los 

núcleos agrarios en territorio. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denuncian irregularidades en caso agrario de 

Ahome 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Redacción 

Sinaloa. - Luis Fernando Cota Leyva se comunicó con La Pared Noticias para 

declarar que hoy le llegó un requerimiento en el cual se le informa que mañana 

se tomarán medidas cautelares en su contra, las cuales serán prisión preventiva, 

debido a que salió del Estado de Sinaloa por motivos de un juicio agrario que no 

ha terminado de resolverse en el municipio de Ahome, donde es alcalde Billy 

Champman. 

El problema inició hace más de cuatro años, cuando él, en conjunto con otras 

personas, se instalaron en un predio sobre el cual adjudicaba José Iván 

Quiñonez Cruz, primero, tener la posesión mediante un acta que declaraba que 

su padre era el poseedor; y posteriormente, con un acta que lo declara a él. 

“El trae un titulo de inefactibilidad ganadera que estaba a nombre de su papá. 

Entonces, ahora en 2020 saca otro documento pero ya a su nombre. Nosotros 

tenemos entendido que dicho titulo es solamente para ganado que posee la 

persona con la concesión, cuando él tiene más de veinte años que vendió su 

ganado”, comentó Cota Leyva. 

El año pasado fue cuando Quiñonez Cruz descubrió a Cota Leyva y a las demás 

personas que vivían en los terrenos, y a partir de ahí fue cuando se iniciaron las 

mediciones de los terrenos. Ese mismo documento fue mostrado ante SEDATU, 

en Ciudad de México, quién al observar la documentación que Leyva Cota les 

mostró, le declararon que oficialmente estaban tramitándose los terrenos. 



“El problema ha sido que con el licenciado Noel Cervantes Zuñiga, del Ministerio 

Público, Quiñonez Cruz efectuó una demanda de despojo, de que le estamos 

quitando de sus hectáreas, en base al terreno en pleito. Nosotros colindamos 

con el campo pesquero El Colorado, la isla de Santa María, el Ejido 

Bachomobampo No. 1 y el Ejido Cobaime, antes llamado Campo El Pozole. 

Cuando este señor nos cita ante el juez, nos dictó medidas cautelares de no salir 

del estado de Sinaloa”, comentó Cota Leyva. 

Esta medida de seguridad fue ante los ocho imputados. Mas es obvio que los 

afectados andan en movimiento recaudando la documentación que ayude en 

contra la denuncia interpuesta. 

Además, en la denuncia se le identifica como Luis Aboyte a pesar de que ese no 

es su nombre. Situación que ya ha creado rencillas con el Ministerio Público, el 

licenciado Zuñiga, que lleva el caso. 

“El licenciado salió muy prepotente diciendo que yo soy Luis Aboyte, y entre más 

lo niego, el Ministerio cada vez me gritaba más fuerte afuera del penal”, 

mencionó Cota Leyva. 

También se ha solicitado más información ante catastro municipal, instancia que 

se ha negado a entregarles documentos. 

“Aquí, ante cualquier dependencia, no podemos arreglar nada porque pareciera 

que Quiñonez Cruz logró que cerraran todo ante nosotros. El titulo que él tiene 

es falso: ¿por qué no quiere que se revise la documentación? El problema es de 

la procuraduría agraria, pero me gustaría que viniera gente especializada de la 

federación que no tenga nada que ver con el señor ni con el gobernador, Quirino 

Ordaz Coppel, ni el señor Jaime Montes, figuras que adjudica Quinoñez Cruz 

que le brindan su apoyo”, comentó Cota Leyva. 

En esta ocasión, Cota Leyva tuvo que acudir a Ciudad de México para ver cosas 

relacionadas con el caso en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (SEDATU), y para eso pidió consejo a su defensor de oficio, quien le 

sugirió salir sin avisar. 

Sin embargo, hoy mismo le llegó un citatorio de que se presentara ante las 

autoridades correspondientes por desacato ya que no avisó de su salida, ante lo 

cual se le impondría prisión preventiva. 

“La verdad es que ando espantado. Porque este señor tiene mucho dinero para 

poder afectarnos a nosotros”, argumentó ante La Pared. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Villa de Guadalupe removerán de 

su cargo al comisario 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Erasmo Cruz 

Campeche. - Hoy, en asamblea extraordinaria, 120 ejidatarios de Villa de 

Guadalupe removerán de su cargo al comisario ejidal Rafael Ruiz Caamal y su 

comitiva integrada por Jorge Armando Flores Armenta y José Luis Mena, 

secretario y tesorero respectivamente, y escogerán a sus sustitutos. 

Emitieron la solicitud a la representante de la Procuraduría Agraria, Dulce María 

Pali Casanova, desde hace 15 días pues el ejidatario Osvaldo Balam afirmó que 

ya no confía en el comisario ejidal y desde el 3 de octubre le quitaron el sello por 

supuesto mal uso. 

El presidente del Consejo de Vigilancia, Hipólito Queb Lozano, fue quien solicitó 

a la representante de la Procuraduría Agraria a una asamblea para la elección. 

Por su parte, los ejidatarios Omar Pacheco Gil y Alejandro Sotero Escobedo 

mencionaron que la remoción de la autoridad ejidal debe ser inmediata. 

La reunión está prevista para las 10:00 horas, y quien resulte ganador deberá 

continuar con la investigación de los recursos que debe recibir el ejido de Villa 

de Guadalupe por la indemnización al derecho de vía por el Tren Maya, por lo 

que se le solicitará tome cartas en el asunto y que no tenga acuerdos externos 

con los representantes de Fonatur. 
 

 
 
 
 



 

México rechazará sanciones de EU por 

estacionalidad a productos agrícolas 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Víctor Ballinas 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos, 

sostuvo ayer ante senadores, en comparecencia virtual, que México ha dejado 

claro a Estados Unidos que no vamos a aceptar sanciones por las medidas de 

estacionalidad que Estados Unidos quiere imponer al país (aranceles a 

productos agrícolas), ya que ello es violatorio del T-MEC, y de ser el caso, 

procederemos con las mismas medidas, imponer aranceles a productos que 

importamos de aquella nación. Incluso, ya elaboramos una lista de los productos 

estadunidenses que podrían ser afectados, aunque siempre estaremos en el 

interés de hacer las negociaciones de acuerdo con lo que establece el T-MEC. 

Al comparecer ante la comisión de Agricultura de la Cámara Alta, como parte de 

la glosa del segundo Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el funcionario respondió a los cuestionamientos que le formuló la 

oposición sobre el tema de las posibles sanciones que la administración del 

presidente Trump quiere imponer a México por “prácticas antidumping” y 

subsidios. Las secretarías de Economía, la de Relaciones Exteriores y la 

dependencia a mi cargo hemos dejado claro a la contraparte estadunidense que 

no vamos a aceptar ninguna medida de estacionalidad. 

 

 

 



El campo no se detuvo 

 

Villalobos destacó que ante la irrupción de la pandemia de Covid-19 en el país, 

el campo no se detuvo. México ha logrado mantener la disponibilidad y la 

distribución de alimentos. No hubo desabasto generalizado y el flujo comercial 

de nuestras exportaciones aumentó, en tanto que las importaciones 

disminuyeron. La economía cayó 9.8 por ciento y el campo tuvo un 

comportamiento más positivo con un crecimiento 2.7 por ciento. 

Este año, se prevé la producción de granos básicos que se incrementa en 8 por 

ciento respecto de 2019 y se aproxime a los 34 millones de toneladas. Nuestra 

balanza comercial agroalimentaria, se mantuvo favorable con un superávit que 

alcanzó los 8 mil 839 millones de dólares de enero a agosto, esto es un 

incremento del 31 por ciento en tasa anual. 

Refirió que la transformación social y económica que el presidente López 

Obrador propuso a la sociedad y que su gobierno encabeza, incluye dos 

objetivos estratégicos para el sector agropecuario y pesquero. Por un lado, 

respetar y rescatar al campo de la condición de abandono en el que se 

encuentra; lo que significó pobreza y marginación para la mayoría de los 

habitantes de los territorios rurales. 

Por otro lado, fortalecer la soberanía nacional, alcanzando la autosuficiencia en 

los alimentos básicos. Condición necesaria para lograr la seguridad alimentaria, 

puesta en riesgo por la alta dependencia de las importaciones. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presupuesto para el campo es insuficiente: 

titular de la Sader 

 

Martes 03 noviembre 2020 / Eduardo Ortega 

Como responsable del sector, claramente estoy consciente de que, para la 

agricultura del país, los presupuestos que hemos tenido son insuficientes, 

admitió el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos 

Arámbula. 

Al comparecer ante la Comisión de Agricultura que preside el morenista José 

Narro Céspedes, el funcionario reconoció que “siempre aspira a tener mejores 

presupuestos” para poder invertir y mejorar la productividad de manera 

sustentable en el sector. 

“Pero hoy en día tenemos que reconocer las circunstancias que imperan 

particularmente en este año, pues tenemos que ejercer el presupuesto que se 

ha asignado en forma eficaz, en forma transparente y sin corrupción”, agregó. 

La Secretaría de Agricultura ejerció un presupuesto de 65 mil 434 millones en 

2019; 47 mil 576 millones en 2020; y se han etiquetado 49 mil 291 millones para 

el 2021. 

No obstante, refirió que el presupuesto asignado a la dependencia a su cargo no 

es todo el presupuesto que se asigna al sector rural. 

Puntualizó que si se suman los presupuestos de la Sader con los presupuestos 

de programas como Sembrando Vida, se puede alcanzar una cifra de 73 mil 

millones de pesos para este año y 89 mil millones para 2021. 

Explicó que estos recursos van a las comunidades rurales aún cuando tienen 

diferentes objetivos y, sobre todo, están etiquetados en diferentes dependencias. 



“En la parte presupuestal, insisto, no es suficiente, porque no es suficiente el 

dinero que va al campo, pero sí el que está siendo ejercido que va a los 

productores sin intermediarios”, subrayó. 

Destacó los resultados del programa de Precios de Garantías, el cual tendrá un 

incremento de productividad del ocho por ciento con relación al año pasado. 

Estimó que este programa logrará llegar a las 34 millones de toneladas en los 

cultivos de arroz, frijol y maíz. 

“En el caso particular de arroz vamos a cosechar 318 mil toneladas, un 30 por 

ciento superior a la cosecha del año pasado”, destacó. 

Por otra parte, refirió que el presupuesto del Servicio Nacional de Sanidad, 

Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) sufrirá un recorte de 70 millones 

de pesos. 

No obstante, explicó que en la dependencia se ha venido realizando un manejo 

mucho más eficiente de los recursos. 

Como ejemplo, mencionó que el Senasica se cambió de un edificio que era muy 

oneroso, lo cual -aseguró- no representará una disminución en la capacidad y la 

eficiencia en el trabajo. 

Ese cambio, precisó, representará un ahorro de 123 millones de pesos de renta 

anuales, los cuales en gestión con Hacienda se están incorporando al 

presupuesto de Senasica. 

“También Senasica genera recursos propios y esos recursos se van a reintegrar 

en el el orden de los mil millones de pesos. De esta forma estamos garantizando 

que Senasica y por tener la responsabilidad que tiene, no sufrirá de recortes 

presupuestales”, agregó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reclaman productores de maíz y sorgo de 

Oaxaca pago de seguro 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Diana Manzo 

Oaxaca. - Unos 3 mil productores de sorgo y maíz de Santo Domingo 

Tehuantepec mantienen bloqueadas tres carreteras, lo que impide el paso a la 

capital de Oaxaca y a la costa. Exigen a la Secretaría de Desarrollo Urbano 

Agropecuario, Pesca y Acuacultura (Sedapa) del estado que pague el seguro de 

siniestro agrícola por la sequía que destruyó 7 mil hectáreas. El monto, 

correspondiente a 2019, es de 4.5 millones de pesos. 

Con piedras y palos, los campesinos zapotecos se plantaron en la vía federal 

Panamericana en el tramo conocido como El Caracol; también se apostaron en 

el kilómetro 281, frente al hotel Callie, y en la carretera costera, en la localidad 

de Santiago Astata. 

Los inconformes explicaron que el adeudo de 4.5 millones de pesos se debe a 

que el titular de la Sedapa, Gabriel Cué Navarro, no ha querido hacer el pago e 

hizo un ofrecimiento mínimo. 

Detallaron que cada productor recibe un pago de mil 500 pesos por hectárea sin 

importar la superficie afectada; sin embargo, Cué Navarro sólo les ofrece 600 mil 

pesos para que se los repartan entre los 3 mil agricultores, quienes no aceptaron. 

Nosotros no estamos de acuerdo con los 600 mil pesos que el gobierno de 

Oaxaca nos ofrece, cuando la pérdida es de 4.5 millones. Se supone que nos 

deben pagar una hectárea en mil 500 pesos y somos 3 mil productores, pero a 

cambio nos dan migajas, dijo Gonzalo Jiménez, productor de sorgo. 

Indicaron que antes de los bloqueos tuvieron reuniones con la alcaldesa de 

Santo Domingo Tehuantepec, la morenista Vilma Martínez Cortés, y con Cué 

Navarro, pero no hubo resultados favorables. 

Aseguraron que la protesta continuará hasta que el gobierno estatal firme una 

minuta de acuerdo en la cual se comprometa a pagar el adeudo; de lo contrario, 

seguirán los cierres carreteros. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Agricultores se apoderan de oficinas de 

Segalmex en Zacatecas 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Alfredo Velásquez 

Zacatecas. - Decenas de campesinos tomaron ayer la sede nacional de 

Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), en esta capital, para exigir que se 

incremente el precio de garantía del frijol, que desde hace más de dos años está 

en 14.50 pesos la tonelada. 

Simultáneamente, otro grupo de labriegos protestó en la caseta de peaje de la 

ciudad de Calera, entre las ciudades de Zacatecas y Fresnillo, con el mismo 

reclamo: un mejor precio de la leguminosa, de la cual los agricultores de la 

entidad son los primeros productores en el país. 

Desde hace tres semanas ha habido varias manifestaciones, ya que los 

campesinos se dicen agobiados por los bajos precios de frijol (14.50 pesos el 

kilo desde enero de 2018) y por los bajos rendimientos que obtendrán este año 

debido a la intensa sequía, que mermará 50 por ciento las cosechas del ciclo 

primavera-verano. 

En la Segalmex, ubicada en el cruce de las carreteras que conducen a Jerez y 

Fresnillo, en el norte de esta ciudad, Antonio Velázquez Riva, comisariado del 

ejido Emiliano Zapata, en Sombrerete, dijo que el actual precio de garantía es 

una burla, no es justo, no nos sirve. Venimos como comisión de los productores 

para llevar a nuestros compañeros una respuesta. 

El agricultor Benigno Delgado, de la comunidad Mateo Gómez, perteneciente al 

ejido Ignacio Zaragoza, criticó que en el gobierno federal no se haga un esfuerzo 

por mejorar el precio a pesar del aumento de los costos de producción. 

“El fertilizante cuesta 11 mil pesos la tonelada; el diésel, 21.50 el litro, y el frijol 

lo agarran los coyotes a 11 pesos el kilo. Que abran los centros de acopio, pero 

con un precio justo”, exigió. 

 
 

 


